ANMERKUNGEN

Das Literaturverzeichnis befindet sich im Anschluss.

```
1 Butterwegge (2022), 52.
```

- 2 Lepsius (2020).
- 3 Erb (2021).
- 4 Wißmann (2021).
- 5 Prantl (2021 a), 96.
- 6 Hengstschläger und Leeb (2019), 1.
- 7 Nowak (2002), 14-15.
- 8 Nowak (2015), 62.
- 9 Conseil Constitutionnel: »Erklärung der Menschen- und Bürgerrechte vom 26. August 1789«, abgerufen am 18. August von https://www.conseil-constitu tionnel.fr/de/erklaerung-der-menschen-und-buergerrechte-vom-26-august-1789.
- 10 Nowak (2015), 27.
- 11 Geuther (2017).
- 12 Ebenda.
- 13 Bundeszentrale für Politische Bildung (2020): »10 Jahre Fidesz-Regierung: Lage der Demokratie in Ungarn«, 30. April 2020. Abgerufen am 18. August 2024 von https://www.bpb.de/kurz-knapp/hintergrund-aktuell/308619/10-jahre-fidesz-regierung-lage-der-demokratie-in-ungarn/.
- I4 KoBra (2022): »Brasilien hat eine große Vergangenheit vor sich«, Editorial der Ausgabe 264, Februar 2022. Abgerufen am 18. August 2024 von https://www. kooperation-brasilien.org/de/publikationen/brasilicum/brasilicum-264-bra silien-hat-eine-grosse-vergangenheit-vor-sich.
- 15 ORF.at: »Australier lehnen historisches Votum ab«, 14. Oktober 2023. Abgerufen am 18. August 2024 von https://orf.at/stories/3335475/.
- 16 V-Dem (2023), 11.
- 17 Civicus (2022).
- 18 Civicus (2022), 58-65.
- 19 V-Dem (2023), 19.
- 20 Ebenda, 6.
- 21 Nowak (2002), 13.
- 22 Ebenda, 21.
- 23 Hengstschläger und Leeb (2019), 8.
- 24 Ebenda, 9.

- 25 Geuther (2017).
- 26 Nowak (2002), 35.
- 27 Ebenda, 36.
- 28 Deutsche Gesellschaft für die Vereinten Nationen (1994), 16.
- 29 Nowak (2015), 87.
- 30 Nowak (2002), 89.
- 31 Nowak (2015), 70.
- 32 Geuther (2017).
- 33 Deutscher Bundestag (2024): »Geschichte: Vor 55 Jahren: Bundestag beschließt Notstandsgesetze«, 23. Mai 2023. Abgerufen am 30. September 2024 von https://www.bundestag.de/dokumente/textarchiv/2023/kw2I-kalenderblatt-not standsgesetze-556672.
- 34 Hengstschläger und Leeb (2019), 10.
- 35 Ebenda, 11.
- 36 Bezemek (2016), 30.
- 37 Hengstschläger und Leeb (2019), 15.
- 38 Nowak (2002), 78.
- 39 Ebenda, 28-29.
- 40 Ebenda, 45.
- 41 Nowak (2015), 147 und 172.
- 42 Kozma, Nowak und Scheinin (2010).
- 43 Macy, Joanna und Brown, Molly (2014): »Coming Back to Life: The Updated Guide to the Work that Reconnects«, New Society Publishers, Gabriola Island. Naess, Arne (2016): »Ecology of Wisdom«, Penguin Modern Classics, London. Schweitzer, Albert (2020): »Die Ehrfurcht vor dem Leben. Grundtexte auf fünf Jahrzehnten«, II. Aufl., C. H. Beck, München.
- 44 UNDP (2022): »In historic move, UN declares healthy environment a human right«. Abgerufen am 25. August 2024 von https://www.unep.org/news-andstories/story/historic-move-un-declares-healthy-environment-human-right.
- 45 VfGH (2024): »Geschichte des Verfassungsgerichtshofes«. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.vfgh.gv.at/verfassungsgerichtshof/geschichte/ geschichte_ueberblick.de.html.
- 46 Nowak (2002), 72.
- 47 Hengstschläger und Leeb (2019), 55.
- 48 Prantl (2021 a), 62.
- 49 Michael und Morlok (2023), 334.
- 50 Robert Koch-Institut (2020–2023), »RKI-Protokolle«, 5. 5. 2020, TOP 7.
- 51 Jamrozik (2022), 2.
- 52 Hengstschläger und Leeb (2019), 51.
- 53 Bundesministerium für Soziales, Gesundheit, Pflege und Konsumentenschutz (2024): »Gesundheit > Gesundheitsförderung > Gesundheitsfolgenabschätzung«. Abgerufen am 25. August 2024 von https://www.sozialministerium.at/ Themen/Gesundheit/Gesundheitsfoerderung.html.
- 54 Sprenger (2022), 85 und 91.

- 55 Wouterse, Bram, Ram, Frederique und van Baal, Pieter (2020): »Quality-Adjusted Life-Years Lost Due to COVID-19 Mortality: Methods and Application for The Netherlands«, Value Health 2022 May; 25(5): 731-735. https://www.doi. org/10.1016/j.jval.2021.12.008.
- 56 Sprenger (2022), 88.
- 57 Ebenda, 88–89.
- 58 Hengstschläger und Leeb (2019), 52.
- 59 Nowak (2002), 77.
- 60 Butterwegge (2022), 52.
- 61 Prantl (2021 a), 8.
- 62 Jamrozik (2022), 7.
- 63 Bude (2022), 247.
- 64 Erb (2021).
- 65 Wißmann (2021).
- 66 Lepsius (2020).
- 67 Abkürzungen der Rechtsquellen: GG: Grundgesetz, ÖBVG: Bundesverfassungsgesetz (Österreich), EU-GRC: Grundrechtecharta der EU, EMRK: Menschenrechtskonvention des Europarates.
- 68 Leopoldina (2020): »Stellungnahmen zur Coronavirus-Pandemie (2020)«. Abgerufen am 7. August 2024 von https://www.leopoldina.org/publikationen/ detailansicht/publication/leopoldina-stellungnahmen-zur-coronavirus-pan demie-2020/.
- 69 Boehme-Neßler (2024).
- 70 Landeszentrale für Politische Bildung Baden-Württemberg (2022): »Grundgesetz & Grundrechte in Zeiten der Corona-Pandemie«, Internetredaktion der LpB, letzte Aktualisierung: Februar 2022. Abgerufen am 25. August 2024 von https://www.lpb-bw.de/grundrechte-und-corona#c57094.
- 71 Rat der Europäischen Union (2022): »COVID-19-Pandemie: Rat aktualisiert Reiseempfehlungen zur Aufhebung aller Reisebeschränkungen«, Pressemitteilung, 13. Dezember 2022. Abgerufen am 24. August 2024 von https://www. consilium.europa.eu/de/press/press-releases/2022/12/13/covid-19-council-up dates-travel-recommendations-to-lift-all-travel-restrictions/.
- 72 Robert Koch-Institut (2016), 116.
- 73 WHO (2019 a), 102.
- 74 Robert Koch-Institut (2020-2023), »RKI-Protokolle«, 30. 10. 2020, TOP 12.
- 75 BVerfG (2020): »Beschluss der 1. Kammer des Ersten Senats vom 17. April 2020 - I BvQ 37/20 -, Rn. I-32. Abgerufen am 25. August 2024 von https:// www.bundesverfassungsgericht.de/SharedDocs/Entscheidungen/DE/ 2020/04/qk20200417_I bvq003720.html. BVerfG (2020): »Beschluss der I. Kammer des Ersten Senats vom 15. April 2020 – I BvR 828/20 –, Rn. 1–19. Abgerufen am 25. August 2024 von https://www.bundesverfassungsgericht.de/ SharedDocs/Entscheidungen/DE/2020/04/rk20200415_I bvro82820.html.
- 76 Deutsche Welle: »Verfassungsgericht kassiert Corona-Demo-Verbot«, 16. April 2020. Abgerufen am 25. August 2024 von https://www.dw.com/de/verfas sungsgericht-kassiert-generelles-demo-verbot-wegen-corona/a-53151498.

- 77 Universität Potsdam (2024): »Recht online > Rechtsgebiete > Öffentliches Recht > Wahlen und Wahlrecht, Art. 20, 38 I. Abgerufen am 25. August 2024 von https://www.uni-potsdam.de/de/rechtskunde-online/rechtsgebiete/oeffent liches-recht/wahlen-und-wahlrecht-art-20-38-i.
- 78 UNICEF: »Corona-Pandemie ist größte Krise für Kinder seit Gründung von UNICEF«, Pressemitteilung, 26. August 2022. Abgerufen am 25. August 2024 von https://www.unicef.de/informieren/aktuelles/presse/-/corona-groesste-krise-seit-unicef-gruendung/277392.
- 79 Nowak (2002), 107.
- 80 Nowak (2002), 64-65.
- 81 Landeszentrale für Politische Bildung Baden-Württemberg (2022).
- 82 T-online.de: »Polizei durchsucht Arztpraxis«, N-Land, 24. Februar 2021. »Ermittlungen wegen falscher Masken-Atteste in Bayern«, 17. Dezember 2020.
- 83 MDR Plusminus: »Fragwürdiger Impfstoff-Deal wie Aufklärung verhindert wird«, 16. August 2023. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.tagesschau.de/multimedia/video/video-1236420.html.
- 84 Gerichtshof der Europäischen Union (2024): »Urteile des Gerichts in den Rechtssachen T-689/21 | Auken u.a./Kommission sowie T-761/21 | Courtois u.a./Kommission«, Pressemitteilung, 17. Juli 2024.
- 85 Landeszentrale für Politische Bildung Baden-Württemberg (2022): »Grundgesetz&Grundrechte in Zeiten der Corona-Pandemie«, Internetredaktion der LpB, letzte Aktualisierung: Februar 2022. Abgerufen am 25. August 2024 von https://www.lpb-bw.de/grundrechte-und-corona#c57094.
- 86 Prantl (2021 a), 58.
- 87 Neal Mohan: »Perspective: Tackling Misinformation on YouTube«, 25. August 2021. Abgerufen am 25. August 2024 von https://blog.youtube/inside-youtube/tackling-misinfo/.
- 88 Eisenegger, Oehmer, Udris und Vogler (2020), 1.
- 89 *Tagesspiegel*: »Höchster Wert seit Jahrzehnten: Fast die Hälfte der Deutschen sieht Meinungsfreiheit in Gefahr«, 16. Juni 2021. Abgerufen am 25. August 2024 von https://www.tagesspiegel.de/politik/fast-die-halfte-der-deutschensieht-meinungsfreiheit-in-gefahr-4257052.html.
- 90 Beck-aktuell (2023): »Lehre vernachlässigt? Virologe Kekulé bleibt vom Dienst suspendiert«, 1. September 2023. Abgerufen am 30. September 2024 von https://rsw.beck.de/aktuell/daily/meldung/detail/vg-magdeburg-lehre-ver nachlaessigt-professor-bleibt-vom-dienst-suspendiert.
- 91 Ute Krüger: »Pathologin warnt vor Corona-Impfstoffen: ›Diese mRNA-Technik ist nicht ausreichend getestet««, Berliner Zeitung, 21. Oktober 2024. Abgerufen am 26. Oktober 2024 von https://www.berliner-zeitung.de/open-source/corona-impfstoffe-pathologin-warnt-diese-mrna-technik-ist-nicht-ausreichendgetestet-li.2259438.
- 92 Karim Kuropka (2021): »Stellungnahme zur Studie zum Ursprung des Corona-Virus der Universität Hamburg«, 19. Februar 2021. Abgerufen am 25. August 2024 von https://www.asta-uhh.de/1-aktuelles/01-asta-news/2021-02-19-pmcoronastudie.html.

4 Lob der Grundrechte

- 93 Universität Hamburg (2021): »Breit angelegte Diskussion als Ziel-Studie zum Ursprung der Coronavirus-Pandemie veröffentlicht«, Pressemitteilung, 18. Februar 2021. Abgerufen am 25. August 2024 von https://www.uni-hamburg.de/ newsroom/presse/2021/pm8.html.
- 94 René Froschmayer: »Aufregung an der Uni: Coronaverharmlosung im Hörsaal«, FM4, 6. Januar 2022. Abgerufen am 25. August 2024 von https://fm4. orf.at/stories/3020919/.
- 95 Orwin Rosner: »Corona-Populismus: Wie man den Hass auf die Ungeimpften gezüchtet hat«, exxpress.at, 21. November 2021. Abgerufen am 26. August 2024 von https://exxpress.at/exxpress-veroeffentlicht-jetzt-was-der-standardzensiert-hat/.
- 96 V-DEM (2021), 6, 8 und 10 (Tabelle 1).
- 97 Maurer, Reinemann und Kruschinski (2021), 54-55.
- 98 Eisenegger, Oehmer, Udris und Vogler (2020), 18.
- 99 Prinzing (2020).
- 100 Nowak (2002), 76.
- 101 Thomas Beschorner, Martin Kolmar (2021): »Eine Diskriminierung von Ungeimpften ist ethisch gerechtfertigt«, zeit.de, 21. Juli 2021. Abgerufen am 25. August 2024 von https://www.zeit.de/gesellschaft/2021-07/corona-impfung-pflichtethik-massnahmen-grundrechte.
- 102 Bell, David und Brown, Garrett Wallace (2023): »Time for MPs to challenge the World Health Organization's power and money grab«, All-Party Parliamentary Group for Pandemic Response and Recovery [UK], 19. Juni 2023. Abgerufen am 26. August 2024 von https://appgpandemic.org/news/who-pandemictreaty.
- 103 Butterwegge (2022), 103.
- 104 Ebenda, 110.
- 105 World Food Programme: »Needs analysis informing WFP's Global Response Plan to COVID-19 - June 2020«, Rom, 6. Juli 2020.
- 106 FAO, IFAD, UNICEF, WFP und WHO (2023), 5.
- 107 Die Bundesregierung (2020): »Fernsehansprache von Bundeskanzlerin Angela Merkel«, Pressemitteilung 100, 28. März 2020. Abgerufen am 25. August 2024 von https://www.bundesregierung.de/breg-de/aktuelles/fernsehanspra che-von-bundeskanzlerin-angela-merkel-1732134.
- 108 Bendavid, Oh, Bhattacharya und Ioannidis (2021).
- 109 Bjørnskov (2021), 326.
- 110 Allen (2021), 1.
- III Herby, Jonung und Hanke (2022).
- 112 Robert Koch-Institut (2020–2023), »RKI-Protokolle«, 16. 12. 2020, TOP 2.
- 113 Robert Koch-Institut (2023), 49.
- 114 Meyer, G., Mühlhauser, I., Brinks, R. und Müller, B. (2023): »Wirksame Kontrollmaßnahmen in der SARS-CoV-2-Pandemie? Eine kritische Reflexion der RKI->StopptCOVID<-Studie aus Sicht der evidenzbasierten Medizin«, KVH-Journal 10/2023, 20-23.
- 115 Sachverständigenausschuss (2023), 74.

- 116 Ebenda, 73.
- 117 John P.A. Ioannidis: »A fiasco in the making? As the coronavirus pandemic takes hold, we are making decisions without reliable data«, STAT, 17. März 2020. Abgerufen am 24. August 2024 von https://www.statnews.com/2020/03/17/a-fiasco-in-the-making-as-the-coronavirus-pandemic-takes-hold-we-are-making-decisions-without-reliable-data/.
- 118 Kulldorff, Martin, Gupta, Sunetra and Bhattacharya, Jay (2020): »Great Barrington Declaration«, 4. Oktober 2020. Abgerufen am 24. August 2024 von https://gbdeclaration.org/.
- 119 Beke Schulmann (2021): »(82) Coronavirus-Update: Die Lage ist ernst«, NDR, 31. März 2021. Abgerufen am 24. August 2024 von https://www.ndr.de/nach richten/info/82-Coronavirus-Update-Die-Lage-ist-ernst,podcastcoronavirus 300.html.
- 120 Michael Maier: »Charité-Epidemiologe: Lockdown ist überzogen«, Berliner Zeitung, 29. Oktober 2020. Abgerufen am 24. August 2024 von https://www.berliner-zeitung.de/wirtschaft-verantwortung/charite-infektiologe-corona-lockdown-ist-ueberzogen-li.114966.
- 121 WHO (2024): »WHO Director-General's Special Envoys on COVID-19 Preparedness and Response«. Abgerufen am 24. August 2024 von https://www.who.int/emergencies/diseases/novel-coronavirus-2019/who-director-general-sspecial-envoys-on-covid-19-preparedness-and-response.
- 122 Spectator TV: »The Week in 60 Minutes #6 with Andrew Neil and WHO Covid-19 envoy David Nabarro«, 8. Oktober 2020, Minute 25.15. Abgerufen am 24. August 2024 von https://www.youtube.com/watch?v=x8 oH7 cBxgwE&t=915 s.
- 123 ORF.at: »Rauch: Schulschließungen im Rückblick problematisch«, 22. Dezember 2023. Abgerufen am 24. August 2024 von https://orf.at/#/stories/3343720/.
- 124 ORF.at: »Streit über Krise beendete Beziehungen«, 24. Februar 2021. Abgerufen am 24. August 2024 von https://orf.at/stories/3202802/.
- 125 Bauer (2008), 61 und 37.
- 126 Leibniz-Institut für Wirtschaftsforschung (RWI) / Technische Universität Berlin (2021), 4.
- 127 Reinhard Busse, Ulrike Nimptsch: »COVID-19-Pandemie: Historisch niedrige Bettenauslastung«, Deutsches Ärzteblatt 2021; 1180(10): A-504/B-426.
- 128 Sprenger (2022), 167.
- 129 Bell, David and Brown, Garrett Wallace (2023): »Time for MPs to challenge the World Health Organization's power and money grab«, All-Party Parliamentary Group for Pandemic Response and Recovery [UK], 19. Juni 2023. Abgerufen am 24. August 2024 von https://appgpandemic.org/news/who-pandemic-treaty.
- 130 Science.orf.at: »Weniger Herzinfarkte, aber warum?«, 9. April 2020. Abgerufen am 24. August 2024 von https://science.orf.at/stories/3200530/.
- 131 Knoll, Reiser und Leitner (2021).
- 132 Reinhard Busse, Ulrike Nimptsch: »COVID-19-Pandemie: Historisch niedrige Bettenauslastung«, Deutsches Ärzteblatt 2021; 1180(10): A-504/B-426. Abgeru-

- fen am 26. August 2024 von https://www.aerzteblatt.de/archiv/218200/ COVID-19-Pandemie-Historisch-niedrige-Bettenauslastung.
- 133 UNICEF: »Corona-Pandemie ist größte Krise für Kinder seit Gründung von UNICEF«, Pressemitteilung, 26. August 2022. Abgerufen am 26. August 2024 https://www.unicef.de/informieren/aktuelles/presse/-/corona-groesstekrise-seit-unicef-gruendung/277392.
- 134 WHO: »Impact of the COVID-19 pandemic on TB detection and mortality in 2020«, Technical document, 21. März 2021. Abgerufen am 26. August 2024 https://www.who.int/publications/m/item/impact-of-the-covid-19-pande mic-on-tb-detection-and-mortality-in-2020.
- 135 ORF.at: »Volksschüler übergewichtiger und weniger fit«, 27. August 2021. Abgerufen am 26. August 2024 von https://orf.at/stories/3226372/.
- 136 Jarnig, Gerald, Jaunig, Johannes und Van Poppel, Mireille (2021): »Association of COVID-19 Mitigation Measures With Changes in Cardiorespiratory Fitness and Body Mass Index Among Children Aged 7 to 10 Years in Austria«, JAMA Network Open, 2021;4(8):e2121675. https://doi.org/10.1001/jamanetwork open.2021.21675.
- 137 Projektstudie EDDY-Kids des Österreichischen Akademischen Instituts für Ernährungsmedizin (ÖAIE): »Deutliche Gewichtszunahme bei Kindern«, Universimed, 22. April 2021. Abgerufen am 26. August 2024 von https://www. universimed.com/at/article/allgemeinmedizin/deutliche-gewichtszunahmekindern-62632.
- 138 Julia Palmai (2021): »Corona-Kilos: Wie Übergewicht und Covid zusammenhängen«, Der Standard, 4. Juli 2021. Abgerufen am 26. August 2024 von https://www.derstandard.at/story/2000127667015/corona-kilos-wie-ueber gewicht-und-covid-zusammenhaengen.
- 139 Moritz Gathmann: »Manche Kinder haben bis zu 30 Kilo zugenommen«, Interview mit dem Berliner Kinderarzt Jakob Maske, cicero.de, 25. Januar 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.cicero.de/innenpolitik/kolla teralschaeden-corona-lockdown-kinder-depressionen-fettleibigkeit/plus.
- 140 ORF Vorarlberg: »Stille Protestaktion: »Kinder brauchen Sport««, 26. Februar 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https://vorarlberg.orf.at/stories/
- 141 Christian Schubert: »Psychoneuroimmunologie und Infektionsanfälligkeit«, Zeitschrift für Komplementärmedizin 5(05): 17-23 (2013). Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.thieme-connect.com/products/ejournals/ abstract/10.1055/s-0033-1357224.
- 142 Clemens Thaler: »Die Zahl der Krankenstände in Österreich ist gestiegen«, Oberösterreichische Nachrichten, 2. Juli 2024. Abgerufen am 27. August 2024 https://www.nachrichten.at/wirtschaft/die-zahl-der-krankenstaende-inoesterreich-ist-gestiegen;art15,3962985?xing_share=news#ref=rss.
- 143 ORF.at: »Doppelt so viele Studierende psychisch belastet«, 30. November 2020. Abgerufen am 27. August 2024 von https://orf.at/stories/3191812/.
- 144 Racine, McArthur und Cooke et al. (2021).
- 145 Bohl et al. (2023), 185.

- 146 ORF Wien: »Immer mehr Kinder leiden unter Lockdowns«, 27. Jänner 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https://wien.orf.at/stories/3087068/.
- 147 ORF.at: »Unterschätzte Folgen für die Psyche«, 10. Oktober 2020. Abgerufen am 27. August 2024 von https://orf.at/stories/3184573/.
- 148 Universität Leipzig: »Nürnberger Studie: 37 Prozent trinken seit Corona mehr Alkohol«, 27. Juli 2020. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.unileipzig.de/newsdetail/artikel/37-prozent-trinken-mehr-alkohol-als-vorher-2020-07-27-I.
- 149 Robert-Koch-Institut (2022): Epidemiologisches Bulletin 21/2022, 25.
- 150 Bruns, Nora, Willemsen, Lea, Stang, Andreas et al. (2022): »Pediatric ICU Admissions After Adolescent Suicide Attempts During the Pandemic«, Pediatrics 2022, 150 (2): e2021055973, 27. Juli 2022. https://doi.org/10.1542/peds.2021-055973.
- 151 ORF Science: »Suizidalität bei Kindern und Jugendlichen verdreifacht«, 8. September 2023. Abgerufen am 27. August 2024 von https://science.orf.at/stories/ 3221139/.
- 152 SINUS: »Jede fünfte Freundschaft an unterschiedlichen Meinungen zu Corona zerbrochen«, Pressemitteilung, Heidelberg/Berlin, 28. Juli 2022. Integral: »Jede*r Fünfte hat Freunde wegen unterschiedlichen Meinungen zu Corona verloren«, Pressemitteilung, Wien, 28. Juli 2022.
- 153 ORF.at: »Streit über Krise beendete Beziehungen«, 24. Februar 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https://orf.at/stories/3202802/.
- 154 ORF Wien: »Maskenverweigerer verprügelten Fahrgast in Wiener U-Bahn«, 29. September 2020. Abgerufen am 27. August 2024 von https://wien.orf.at/ stories/3069060/.
- 155 ORF Oberösterreich: »Mädchen mit ›falscher« Maske aus Bus geworfen«, 5. März 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https://ooe.orf.at/stories/ 3093376/.
- 156 Frankfurter Neue Presse: »Mann verfolgt 56-Jährigen in Supermarkt dieser greift zu drastischem Mittel«, 13. Dezember 2020. Abgerufen am 27. August https://www.fnp.de/rhein-main/wiesbaden-corona-mann-haeltkeinen-abstand-mindestabstand-pfefferspray-90129871.html.
- 157 ORF Wien: »Maskenverweigerer attackierte Polizisten«, 5. April 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https://wien.orf.at/stories/3097873/.
- 158 ORF Oberösterreich: »Häusliche Gewalt während Pandemie gestiegen«, 4. März 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https://ooe.orf.at/stories/ 3093193/.
- 159 ORF Oberösterreich: »Immer mehr häusliche Gewalt«, 7. Juli 2022. Abgerufen am 27. August 2024 von https://ooe.orf.at/stories/3163942/.
- 160 Technische Universität München: »Häusliche Gewalt während der Corona-Pandemie«, Studie von Prof. Janina Steinert, Presseinformation, 2. Juni 2020.
- 161 UNFPA (2020): »Impact of the COVID-19 pandemic on family planning and ending gender-based violence, female genital mutilation and child marriage«, Interim Technical Note, 27. April 2020, 4.

- 162 United Nations Population Fund: »One year into the pandemic, UNFPA estimates 12 million women have seen contraceptive interruptions, leading to 1.4 million unintended pregnancies«, 11. März 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.unfpa.org/news/one-year-pandemic-unfpa-estimates-12million-women-have-seen-contraceptive-interruptions.
- 163 UNFPA (2020), 5.
- 164 UNFPA (2020), 2.
- 165 Bettina Kohlrausch, Aline Zucco (2020): »Die Corona-Krise trifft Frauen doppelt - weniger Erwerbseinkommen, mehr Sorgearbeit«, WSI Policy Brief Nr. 40, 05/2020, 1 und 10.
- 166 ORF.at: »Pandemie bremst Karrierechancen von Frauen«, 3. März 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https://orf.at/stories/3203692/.
- 167 SWR Wissen: »Corona-Krise: Wissenschaftlerinnen publizieren weniger«, 2. Juni 2020. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.swr.de/wissen/ wissenschaftlerinnen-publizieren-weniger-100.html.
- 168 Die Furche: »Wie Mehltau auf der Gesellschaft«, Interview mit Hartmut Rosa, Nr. 34/20. August 2020.
- 169 Butterwegge (2022), 7-8.
- 170 Oxfam Deutschland (2022), 3-4.
- 171 UNICEF: »Corona-Pandemie ist größte Krise für Kinder seit Gründung von UNICEF«, Pressemitteilung auf unicef.de, 26. August 2022. August 2024 von https://www.unicef.de/informieren/aktuelles/presse/-/corona-groesste-kriseseit-unicef-gruendung/277392.
- 172 Oxfam Deutschland (2022), 3-4.
- 173 Kontrast Redaktion: »Die reichsten 5 Österreicher besitzen mehr als die Hälfte der Bevölkerung«, kontrast.at, 6. Dezember 2023. Abgerufen am 27. August 2024 von https://kontrast.at/reichste-5-oesterreicher/.
- 174 FAO, IFAD, UNICEF, WFP and WHO (2023), 5.
- 175 FAO, IFAD, UNICEF, WFP and WHO (2023), 5.
- 176 ILO (2021 und 2022): »COVID-19 and the world of work«, 8th edition und 10th edition, Genf, 27. Oktober 2021 und 31. Oktober 2022.
- 177 Butterwegge (2022), 196.
- 178 Butterwegge (2022), 114.
- 179 Grigoriev, Pavel, Scholz, Rembrandt, Shkolnikov, Vladimir (2019): »Socioeconomic differences in mortality among 27 million economically active Germans: a cross-sectional analysis of the German Pension Fund data«, BMJ Open 2019; 9:e028001. https://www.doi.org/10.1136/bmjopen-2018-028001.
- 180 Butterwegge (2022), 119.
- 181 Frankfurter Allgemeine Zeitung: »Die Pandemie kostete den Bund mehr als 440 Milliarden Euro«, 22. April 2023.
- 182 Bundesministerium für Finanzen (2024): »Corona-Hilfsmaßnahmen: Infos, Entlastungen und Vereinfachungen«. Abgerufen am 27 August 2024 von https://www.bmf.gv.at/themen/cofag-abwicklung/foerderrichtlinien/coronahilfsmassnahmen.html.

- 183 KSV 1870 (2024): »Unternehmensinsolvenzen 2023 final«, 12. Januar 2024. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.ksv.at/insolvenzstatistik/ insolvenzstatistik-2023-final. ORF.at: »Firmenpleiten auf höchstem Stand seit 15 Jahren«, orf.at, 10. April 2024. Abgerufen am 27. August 2024 von https:// orf.at/stories/3354042/.
- 184 Destatis.de: »18,8 % mehr beantragte Regelinsolvenzen im November 2023 als im November 2022«, Pressemitteilung Nr. 472 vom 12. Dezember 2023. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.destatis.de/DE/Presse/Presse mitteilungen/2023/12/PD23_472_52411.html.
- 185 V-Dem Institute: »Autocratization Turns Viral. Democracy Report 2021«, Universität Göteborg, März 2021.
- 186 SINUS: »Jede fünfte Freundschaft an unterschiedlichen Meinungen zu Corona zerbrochen«, Pressemitteilung, Heidelberg/Berlin, 28. Juli 2022. Integral: »Jede*r Fünfte hat Freunde wegen unterschiedlichen Meinungen zu Corona verloren«, Pressemitteilung, Wien, 28. Juli 2022.
- 187 Vienna.at: »Corona-Demos: 1.900 Anzeigen am Samstag«, 15. Februar 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.vienna.at/corona-demos-I-900-anzeigen-am-samstag/6897369.
- 188 ORF.at: »524 Anzeigen wegen Missachtung der Ausgangssperren«, 5. April 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https://orf.at/stories/3208015/.
- 189 ORF.at: »Fast 500.000 Polizeikontrollen seit 11. Jänner«, 23. Januar 2022. Abgerufen am 27. August 2024 von https://orf.at/stories/3244674/.
- 190 Legal Tribune Online: »Söder will alle offenen Corona-Bußgeldverfahren einstellen«, 18. September 2024. Abgerufen am 18. September 2024 https://www. lto.de/recht/nachrichten/n/markus-soeder-corona-bussgeld-verfahren-ein stellen.
- 191 Philippe Debionne: »Corona-kritischer Arzt Pürner: ›Diese Wahrheiten wollte die Politik nicht hören«, Nordkurier, 5. Dezember 2023. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.nordkurier.de/politik/corona-kritischer-arzt-puer ner-diese-wahrheiten-wollte-die-politik-nicht-hoeren-2103954.
- 192 Marina Wagenpfeil: »Ehemaliger Gesundheitsamtsleiter Pürner bekommt vor Gericht recht«, Augsburger Allgemeine, 23. November 2023. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.augsburger-allgemeine.de/aichach/muen chen-aichach-ehemaliger-gesundheitsamtsleiter-puerner-bekommt-vor-gerichtrecht-id68589021.html.
- 193 Süddeutsche Zeitung: »Polizist nach Auftritten auf Corona-Demos suspendiert«, 4. November 2020. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.sueddeut sche.de/bayern/corona-demo-polizist-suspendierung-1.5105045.
- 194 Roland Pittner: »15 Anzeigen bei Demo gegen Freistellung von Amtsärztin«, Kurier, 3. Februar 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https://kurier.at/ chronik/burgenland/15-anzeigen-bei-demo-gegen-freistellung-von-amtsaerz tin/401177191.
- 195 Kleine Zeitung: »Mund-Nasen-Schutz verweigert: Drei Lehrer suspendiert«, 21. Januar 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.kleinezei

- tung.at/international/corona/5925725/Wien_MundNasenSchutz-verweigert_ Drei-Lehrer-suspendiert.
- 196 ORF Vorarlberg: »Maskenverweigerer: Zwei Lehrer entlassen«, 4. März 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https://vorarlberg.orf.at/stories/3093223/.
- 197 ORF Kärnten: »Lehrerin kämpft weiter gegen Entlassung«, 9. Juni 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https://kaernten.orf.at/stories/3107553/.
- 198 ORF Steiermark: »Testverweigerer: 1.700 Schüler zu Hause«, 29. April 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https://steiermark.orf.at/stories/3101390/.
- 199 Sabrina Lang: »Schuldirektor bei Corona-Demo: >Zum Wohl der Schüler gehandelt«, Tips, 1. Februar 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https:// www.tips.at/nachrichten/grieskirchen/land-leute/526229-schuldirektor-beicorona-demo-zum-wohl-der-schueler-gehandelt.
- 200 ORF Wien: »Spitalspersonal nach Party entlassen Klage«, 3. April 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https://wien.orf.at/stories/3097649/.
- 201 Faz.net: »Schauspielerin Eva Herzig lehnt Impfung ab«, 7. Juni 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.faz.net/aktuell/feuilleton/medien/ schauspielerin-eva-herzig-lehnt-corona-impfung-ab-17376748.html.
- 202 Camilla Hildebrandt: »Gefängnis für Soldaten: Wer bis 13 Uhr nicht geimpft war, galt als Befehlsverweigerer«, Berliner Zeitung, 23. Juli 2024. Abgerufen am 18. Oktober 2024 von https://www.berliner-zeitung.de/open-source/nach-corona-impfpflicht-bei-bundeswehr-ungeimpfter-soldat-tritt-gefaengnis-strafean-li.2237578.
- 203 Frieder Kümmerer: »»Querdenken«-Gründer vor Gericht: Ballweg sieht sich als politisch Verfolgter«, SWR, 2. Oktober 2024. Abgerufen am 27. November 2024 von https://www.swr.de/swraktuell/baden-wuerttemberg/stuttgart/pro zess-gegen-michael-ballweg-querdenken-stuttgart-gestartet-100.html.
- 204 NDR: »Prozess gegen ›Querdenker‹-Anwalt Fuellmich verzögert sich erneut«, 6. November 2024. Abgerufen am 27. November 2024 von https://www.ndr. de/nachrichten/niedersachsen/braunschweig_harz_goettingen/Prozessgegen-Querdenker-Anwalt-Fuellmich-verzoegert-sich-erneut,fuellmich120. html.
- 205 SORA (2022), I.
- 206 FORSA (2023).
- 207 Allen (2021), I.
- 208 Deutscher Bundestag (2023): »Forderung nach Corona-Untersuchungsausschuss zurückgewiesen«, 19. April 2023. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.bundestag.de/dokumente/textarchiv/2023/kw16-de-ua-coro na-941028.
- 209 INTERFACE / INFRAS (2022), 11.
- 210 https://pandemieaufarbeitung.net/
- 211 Bundesamt für Bevölkerungsschutz und Katastrophenhilfe (2009), 5.
- 212 Bach (2021).
- 213 Britta Sandberg: »Ausgehsperre in Frankreich ›Wir sind im Krieg««, Spiegel Online, 16. März 2020. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.

- spiegel.de/ausland/coronavirus-in-frankreich-wir-sind-im-krieg-a-50bodce2-6f7e-4cba-bda1-87feo5bfc7ca.
- 214 Spiegel Online: »Trumps martialischer Corona-Auftritt«, 23. März 2020. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.spiegel.de/politik/coronavirusdonald-trump-spricht-von-krieg-gegen-virus-aus-china-a-9cf1fc92-8531-40b4-9702-0500247abd21.
- 215 Spiegel Online: »Merkel sieht Coronakrise als größte Herausforderung seit dem Zweiten Weltkrieg«, 18. März 2020. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.spiegel.de/politik/deutschland/angela-merkel-sieht-corona-kriseals-groesste-herausforderung-seit-dem-zweiten-weltkrieg-a-bd56dc3f-2436-4a03-b2cf-5e44e06ffb49.
- 216 Barbara Tóth: »Was passiert, wenn es eng wird?«, Falter 20 vom 12. Mai 2020. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.falter.at/zeitung/20200512/ was-passiert-wenn-es-eng-wird.
- 217 Robert Czepel, Elke Ziegler: »Wie eine ›Tischvorlage‹ Politik gemacht hat«, science.orf.at, 15. Mai 2020. Abgerufen am 27. August 2024 von https:// science.orf.at/stories/3200763/.
- 218 Kleine Zeitung: »Bald wird jeder von uns jemanden kennen, der an Corona gestorben ist«, 20. März 2020. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www. kleinezeitung.at/politik/innenpolitik/5793215/Bundeskanzler-Sebastian-Kurz_ Bald-wird-jeder-von-uns-jemanden.
- 219 Naomi Klein (2007): »Die Schock-Strategie«, S. Fischer Verlag, Frankfurt/ Main.
- 220 FBMI: »Wie wir COVID-19 unter Kontrolle bekommen«, Strategiepapier des Bundesministeriums für Inneres, 18. März 2020. Abgerufen am 27. August 2024 von https://fragdenstaat.de/dokumente/4123-wie-wir-covid-19-unter-kon trolle-bekommen/.
- 221 Ulrike Bartholomäus: »Medizin-Professor über die Kontaktsperren: Ein brutales Sozialexperiment mit unbekanntem Ausgang«, businessinsider.de, 5. April 2020. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.businessinsider.de/ wissenschaft/medizin-professor-ueber-die-kontaktsperren-ein-brutales-sozial experiment-mit-unbekanntem-ausgang/.
- 222 Coronaaussöhnung (2021).
- 223 Bach (2021).
- 224 Peter Waibel: »Virus, Viralität, Virtualität. Der Globalisierung geht die Luft aus«, Der Standard, 5. April 2020. Abgerufen am 27. August 2024 von https:// www.derstandard.at/story/2000116482357/virus-viralitaet-virtualitaetderglobalisierung-geht-die-luft-aus.
- 225 Matthew Weaver: »Swine flu could affect third of world's population, says study«, The Guardian, 12. Mai 2009. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.theguardian.com/world/2009/may/12/swine-flu-report-pande mic-predicted.
- 226 Marcus Grill: »Vier Lehren aus der Schweinegrippen-Hysterie«, Spiegel Online, 12. März 2010. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.spiegel.de/

- wissenschaft/medizin/pandemie-bekaempfung-vier-lehren-aus-der-schweine grippen-hysterie-a-683036.html.
- 227 Sabine van Elsland und Ryan O'Hare: »Coronavirus pandemic could have caused 40 million deaths if left unchecked«, Imperial College London, 26. März 2023. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.imperial.ac.uk/news/196496/coronavirus-pandemic-could-have-caused-40/.
- 228 WHO (2024): »WHO Covid-19 Dashboard«. Abgerufen am 1. Januar 2024 von https://data.who.int/dashboards/covid19/deaths?n=c.
- 229 Interview in der ZiB 2, 24. April 2024.
- 230 Allerberger (2023 d).
- 231 ntv: »Corona breitet sich schnell in Afrika aus«, 8. April 2020. Abgerufen am 24. August 2024 von https://www.n-tv.de/panorama/Corona-breitet-sich-schnellin-Afrika-aus-article21702673.html.
- 232 Robert Koch-Institut (2020–2023), »RKI-Protokolle«, 16. 12. 2020, TOP 2.
- 233 Langbein und Tschachler (2020), 17.
- 234 Langbein und Tschachler (2020), 70.
- 235 Julie Metzdorf: »Der Militärkonvoi aus Bergamo: Wie eine Foto-Legende entsteht«, BR24, 13. September 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.br.de/nachrichten/kultur/der-militaerkonvoi-aus-bergamo-wie-eine-foto-legende-entsteht,TJZE6 AQ.
- 236 Tweet am 13. Mai 2020: https://x.com/Karl_Lauterbach/status/12567300 39825117184
- 237 Statista.com: »Death rate in Italy 2002–2023«. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.statista.com/statistics/568024/death-rate-in-italy/.
- 238 ARD Alpha (2024): »Die schlimmste Influenza-Pandemie der Geschichte«, 6. Mai 2024. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.ardalpha.de/ wissen/gesundheit/krankheiten/spanische-grippe-influenza-virus-pandemie-106.html.
- 239 World Population Review: »Cities > Italy > Bergamo«. Abgerufen am 27. August 2024 von https://worldpopulationreview.com/world-cities/bergamo-population. PopulationStat: »Bergamo, Italy, Population«. Abgerufen am 27. August 2024 von https://populationstat.com/italy/bergamo.
- 240 KW 10/2018: 22.777 Todesfälle. KW 50/2022: 25 977 Todesfälle (noch darunter). KW 51/2022: 28 682 Todesfälle. KW 52/2022: 27 291 Todesfälle. Quellen: Statistisches Zentralamt (2024): »Sterbefälle nach Tagen, Wochen und Monaten 2000–2019 endgültige Daten«, EVAS-Nummer 16213, 13. Februar 2024. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.destatis.de/DE/Themen/Gesellschaft-Umwelt/Bevoelkerung/Sterbefaelle-Lebenserwartung/Publika tionen/Downloads-Sterbefaelle/statistischer-bericht-sterbefaelle-tage-wochenmonate-endg-5126108.html. Statistisches Zentralamt (2024): »Sterbefälle nach Tagen, Wochen und Monaten 2020–2024«, EVAS-Nummer 16213, 3. September 2024. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.destatis.de/DE/Themen/Gesellschaft-Umwelt/Bevoelkerung/Sterbefaelle-Lebenserwartung/Publikationen/Downloads-Sterbefaelle/statistischer-bericht-sterbefaelle-tagewochen-monate-aktuell-5126109.html.

- 241 Spiegel Online: »Grippe legt Krankenhäuser und Ämter lahm«, 16. März 2018. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.spiegel.de/gesundheit/dia gnose/deutschland-grippe-legt-krankenhaeuser-und-aemter-lahm-a-1198398. html.
- 242 Helen Branswell: »A severe flu season is stretching hospitals thin. That is a very bad omen«, *STAT*, 15. Januar 2018. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.statnews.com/2018/01/15/flu-hospital-pandemics/.
- 243 Ärzteblatt (2019): »Grippewelle war tödlichste in 30 Jahren«, 30. September 2019. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.aerzteblatt.de/nachrich ten/106375/Grippewelle-war-toedlichste-in-30-Jahren.
- 244 Destatis: »Erste vorläufige Ergebnisse der Todesursachenstatistik für 2020 mit Daten zu COVID-19 und Suiziden«, Pressemitteilung Nr. 327 vom 8. Juli 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.destatis.de/DE/Presse/Presse mitteilungen/2021/07/PD21_327_23211.html.
- 245 Destatis.de (2021): »Corona-Pandemie führt zu Übersterblichkeit in Deutschland«, Pressemitteilung Nr. 563 vom 9. Dezember 2021. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.destatis.de/DE/Presse/Pressemitteilungen/2021/12/PD21_563_12.html.
- 246 Allerberger (2023 d).
- 247 ORF Science: »Influenza-Epidemie: Bis zu 6.000 Tote«, 1. Januar 2010. Abgerufen am 27. August 2024 von https://sciencevi.orf.at/science/news/96097.
- 248 AGES (2024): »Gesundheit für Mensch, Tier und Pflanze > Grippe«. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.ages.at/mensch/krankheit/krankheitserreger-von-a-bis-z/grippe.
- 249 Statistik Austria (2022 a), 20.
- 250 Statistik Austria (2022 b), 1.
- 251 Statistik Austria (2023), 1.
- 252 Der Standard: »Etwa 4.000 Grippetote im vergangenen Winter in Österreich«, 12. Juli 2023. Abgerufen am 27. August 2024 von https://www.derstandard.at/ story/300000178517/etwa-4000-grippetote-im-vergangenen-winter-in-oes.
- 253 Robert Czepel, Elke Ziegler: »Wie eine ›Tischvorlage‹ Politik gemacht hat‹, science.orf.at, 15. Mai 2020. Abgerufen am 27. August 2024 von https://science.orf.at/stories/3200763/.
- 254 Statistik Austria (2022 a), 114.
- 255 Statistik Austria (2022 a), 117.
- 256 Sprenger (2022), 167.
- 257 Leibniz-Institut für Wirtschaftsforschung (RWI) und Technische Universität Berlin (2021), 4.
- 258 Tagesspiegel: »Unterlassungserklärung unterzeichnet: Habeck verzichtet künftig auf Käuflichkeitsvorwürfe gegen BSW«, 30. September 2024. Abgerufen am 26. Oktober 2024 von https://www.tagesspiegel.de/politik/habeck-unterzeichnet-unterlassungserklarung-wirtschaftsminister-verzichtet-kunftig-aufkauflichkeitsvorwurfe-gegen-bsw-12464633.html.
- 259 ORF.at »Musk soll Ukraine-Angriff verhindert haben«, 8. September 2023. Abgerufen am 28. August 2024 von https://orf.at/stories/3330407/.

14 Lob der Grundrechte

- 260 Fabian Scheidler: »Der Fall Nord Stream, Wer hat die Pipelines in der Ostsee gesprengt?«, *Le Monde diplomatique*, 10. Oktober 2024. Abgerufen am 19. Oktober 2024 von https://monde-diplomatique.de/artikel/!6040380.
- 261 Kurier: »Wiener Ärztekammer zeigt ihren Ex-Chef Szekeres an«, 29. August 2023. Abgerufen am 28. August 2024 von https://kurier.at/chronik/wien/wiener-aerztekammer-zeigt-ihren-ex-chef-szekeres-an/402574259.
- 262 Josef Gebhard: »Keine Ermittlungen gegen Ex-Ärztekammerpräsident Thomas Szekeres«, Kurier, 15. Mai 2024. Abgerufen am 20. August 2024 von https:// kurier.at/politik/inland/aerztekammer-wien-thomas-szekeres-johannes-stein hart-stefan-ferenci/402897356.
- 263 US-Justizministerium: »Justice Department Announces Largest Health Care Fraud Settlement in Its History. Pfizer to Pay \$2.3 Billion for Fraudulent Marketing«, 2. September 2009. Abgerufen am 28. August 2024 von https://www. justice.gov/opa/pr/justice-department-announces-largest-health-care-fraudsettlement-its-history.
- 264 Itz: »Bill Gates kämpft um sein Wohltäter-Image«, Spiegel Online, 12. Januar 2007. Abgerufen am 28. August 2024 von https://www.spiegel.de/wirtschaft/ umstrittene-investments-bill-gates-kaempft-um-sein-wohltaeter-imagea-459361.html.
- 265 Kathrin Hartmann: »Die Gates-Stiftung ist ein Mittel, um Macht auszuüben«, Spiegel Online, 27. Juli 2014. Abgerufen am 28. August 2024 von https://www.spiegel.de/wirtschaft/unternehmen/interview-zur-gates-stiftung-mccoy-beklagt-machtmissbrauch-a-981842.html.
- 266 Thomas Kruchem: »Das Dilemma der WHO«, Deutschlandfunk Kultur, 17. Juli 2018. Abgerufen am 28. August 2024 von https://www.deutschlandfunkkultur. de/unabhaengigkeit-der-weltgesundheitsorganisation-das-dilemma-102.html.
- 267 Thomas Kruchem: »Die WHO am Bettelstab: Was gesund ist, bestimmt Bill Gates«, SWR.de, 4. September 2020. Bis zumindest Dezember 2021 war dies der Abruflink: https://www.swr.de/swr2/wissen/who-am-bettelstab-was-ge sund-ist-bestimmt-bill-gates-100.html. Dieser Artikel wurde jedoch nachbearbeitet und mit mehreren Hinweisen zu »Faktenchecks« versehen und dadurch in seiner Lesbarkeit eingeschränkt. 2024 sind Link und Beitrag aus dem SWR-Archiv verschwunden.
- 268 Jakob Simmank: »Der heimliche WHO-Chef heißt Bill Gates«, Zeit online, 4. April 2017. Abgerufen am 28. August 2024 von https://www.zeit.de/wissen/gesundheit/2017-03/who-unabhaengigkeit-bill-gates-film.
- 269 Spiegel Online: »Fragen und Antworten zur Förderung durch die Gates-Stiftung«, 14. Mai 2020. Abgerufen am 28. August 2024 von https://www.spiegel.de/backstage/fragen-und-antworten-zur-foerderung-durch-die-bill-and-melinda-gates-stiftung-a-dac661 f6-210 a-4616-b2 d2-88917210 fed4.
- 270 Tagesschau: »Bill Gates über Corona-Impfstoff«, 12. April 2020. Abgerufen am 28. August 2024 von https://www.youtube.com/watch?v=083 VjebhzgI.
- 271 Gates (2017).
- 272 Calisher, Charles, Carroll, Dennis, Colwell, Rita et al. (2020), e42.

- 273 ZDF: »Woher kommt Corona? Die Labortheorie im Faktencheck«, ZDFinfo Doku, 14. Juni 2023. Abgerufen am 28. August 2024 von https://www.youtube.com/watch?v=DXpLOFwGjeY, Minute 6:59.
- 274 Bundeszentrale für Politische Bildung: »Verbot ohne Überprüfung die Biowaffenkonvention (BWK) und ihre Lücken«, BICC 01/2023. Abgerufen am 28. August 2024 von https://sicherheitspolitik.bpb.de/de/m6/articles/atoothless-tiger-the-biological-weapons.
- 275 S. Wain-Hobson et al. (2013): Letter to EC president José Manuel Barroso, The Foundation for Vaccine Research, 18. Dezember 2013. Abgerufen am 28. August 2024 von https://www.nature.com/news/polopoly_fs/7.14586!/file/vaccine%20 foundation%20 letter.pdf.
- 276 Wurtz, N., Papa, A., Hukic, N. Et al. (2016): »Survey of laboratory-acquired infections around the world in biosafety level 3 and 4 laboratories«, Eur J Clin Microbiol Infect Dis (2016) 35:1247–1258. https://www.doi.org/10.1007/s10096-016-2657-1.
- 277 Illinois College of Law: »Francis Boyle«. Abgerufen am 28. August 2024 von https://law.illinois.edu/faculty-research/faculty-profiles/francis-boyle/.
- 278 ZDF: »Woher kommt Corona? Die Labortheorie im Faktencheck«, ZDFinfo Doku, 14. Juni 2023. Abgerufen am 28. August 2024 von https://www.youtube.com/watch?v=DXpLOFwGjeY, ab Minute 4:00.
- 279 The Hill: »Dr. Redfield On Rising: Gain-of-Function Research WILL Cause The >NEXT GREAT PANDEMIC««, YouTube, 20. März 2023. Abgerufen am 28. August 2024 von https://www.youtube.com/watch?v=3 N676 CDI rlw.
- 280 Nathan Robinson: »Why the Chair of the Lancet's COVID-19 Commission Thinks The US Government Is Preventing a Real Investigation Into the Pandemic«, Current Affairs, 2. August 2022. Abgerufen am 28. August 2024 von https://www.currentaffairs.org/news/2022/08/why-the-chair-of-the-lancets-covid-19-commission-thinks-the-us-government-is-preventing-a-real-investigation-into-the-pandemic.
- 281 Bruttel, Valentin, Washburne, Alex, VanDongen, Antonius: »Endonuclease fingerprint indicates a synthetic origin of SARS-CoV-2«, bioRxiv preprint, II. März 2023. https://doi.org/10.1101/2022.10.18.512756.
- 282 Theißen (2022).
- 283 Chang (2024).
- 284 US Congress: »COVID-19 Origin Act of 2023«. Abgerufen am 28. August 2024 von https://www.congress.gov/bill/118 th-congress/senate-bill/619/text.
- 285 Colin L. Powell: »Remarks to the Security Council«, U.S. Department of State Archive, 5. Februar 2023.
- 286 David Pietrusza: »Henry Ford and Alfred P. Sloan: Industrialization and Competition«, billofrightsinstitute.org. Abgerufen am 31. August 2024 von https://billofrightsinstitute.org/essays/henry-ford-and-alfred-p-sloan-industrialization-and-competition.
- 287 D.A. Henderson: Vorwort zu Gigi Kwik Kronwall (1012): »Preparing for Bioterrorism. The Alfred P. Sloan Foundation's Leadership in Biosecurity«, Center for Biosecurity of UPMC, Baltimore. Abgerufen am 28. August 2024 von

- https://centerforhealthsecurity.org/sites/default/files/2023-06/01-front-mat ter-preparing-for-bioterrorismgkgronvalldec2012.pdf.
- 288 Jason Bardi: »Aftermath of a Hypothetical Smallpox Disaster«, 547-551 in Special Issue about the First National Symposium on Medical and Public Health Response to Bioterrorismin Emerging Infectious Diseases Vol. 5, No. 4, July August 1999. Abgerufen am 31. August 2024 von https://stacks.cdc.gov/view/ cdc/14883.
- 289 Schreyer (2020), 63.
- 290 Thomas Kleine-Brockhoff: »Wenn die Pocken kommen«, Die Zeit, 27. Januar 2005. Abgerufen am 28. August 2024 von https://www.zeit.de/2005/05/ N-Terrorspiel.
- 291 United Nations: »Press Conference by UN System Senior Coordinator for Avian, Human Influenza«, New York, 29. Mai 2005. Abgerufen am 28. August 2024 von https://press.un.org/en/2005/050929_nabarro.doc.htm.
- 292 Spiegel Online: »Millionen Tote. WHO hält globale Seuche für unvermeidbar«, 26. November 2004. Abgerufen am 28. August 2024 von https://www.spiegel. de/wissenschaft/mensch/millionen-tote-who-haelt-globale-seuche-fuer-un vermeidbar-a-329741.html.
- 293 The White House: »President Outlines Pandemic Influenza Preparations and Response«, Presseinformation, 1. November 2005. Abgerufen am 28. August 2024 von https://georgewbush-whitehouse.archives.gov/news/releases/2005/ 11/20051101-1.html.
- 294 Jörn Sucher: »Rumsfeld profitiert vom Tamiflu-Boom«, Spiegel Online, 1. November 2005. Abgerufen am 28. August 2024 von https://www.spiegel.de/wirt schaft/vogelgrippe-rumsfeld-profitiert-vom-tamiflu-boom-a-382714.html.
- 295 Nicola Kuhrt: »Deutschland zahlte 330 Millionen Euro für fragwürdige Grippemittel«, Spiegel Online, 14. Februar 2015. Abgerufen am 28. August 2024 von https://www.spiegel.de/wissenschaft/medizin/tamiflu-deutschland-zahlte-330mio-fuer-grippemittel-a-1018327.html.
- 296 WHO (2021), I.
- 297 Center for Health Security (2018): »Table Top Exercise Clace X«, Slide Deck, Johns Hopkins University, 15. Mai 2018. Abgerufen am 28. August 2024 von https://centerforhealthsecurity.org/our-work/tabletop-exercises/clade-x-table top-exercise.
- 298 Ebenda, Segment 1.
- 299 Schreyer (2020), 61.
- 300 Dark Winter: https://centerforhealthsecurity.org/our-work/tabletop-exercises/ dark-winter-a-training-tabletop-exercise, Atlantic Storm: https://centerfor healthsecurity.org/our-work/tabletop-exercises/atlantic-storm-a-tabletopexercise, Clace X: https://centerforhealthsecurity.org/our-work/tabletop-exer cises/clade-x-tabletop-exercise, Event 201: https://centerforhealthsecurity.org/ our-work/tabletop-exercises/event-201-pandemic-tabletop-exercise
- 301 Center of Health Security: »The Event 201 scenario«. Abgerufen am 20. August von https://centerforhealthsecurity.org/our-work/tabletop-exercises/ event-201-pandemic-tabletop-exercise.

- 302 Center of Health Security: »Event 201 Pandemic Exercise: Segment 1: Intro and Medical Countermeasures«. Abgerufen am 20. August 2024 von https:// centerforhealthsecurity.org/our-work/tabletop-exercises/event-201-pandemictabletop-exercise#videos.
- 303 Johns Hopkins University, Bloomberg School of Public Health, Center for Health Security, World Economic Forum, Bill Gates Foundation: »Event 201. Public-Private Cooperation für Pandemic Preparedness and Response. A Call to Action«, 17. Januar 2020.
- 304 Center of Health Security: »The Johns Hopkins Center for Health Security, World Economic Forum, and Bill & Melinda Gates Foundation Call for Public-Private Cooperation for Pandemic Preparedness and Response«, 17. Januar 2020.
- 305 Calisher, Charles, Carroll, Dennis, Colwell, Rita et al. (2020), e42.
- 306 Johns Hopkins University, Center for Health Security: »Event 201 Pandemic Exercise, Segment 5, Hotwash and Conclusion«, min. 5.15. Abgerufen am 29. August 2024 von https://centerforhealthsecurity.org/our-work/tabletop-exercises/event-201-pandemic-tabletop-exercise#videos.
- 307 Stollorz (2021), 70.
- 308 Eeisenegger, Oehmer, Udris und Vogler (2020), 5.
- 309 ORF.at: »Streit über Krise beendete Beziehungen«, 24. Februar 2021. Abgerufen am 29. August 2024 von https://orf.at/stories/3202802/.
- 310 Stollorz (2021), 70.
- 3II Johns Hopkins University (2023): »Johns Hopkins Winds Down Pandemic Data Tracking«, 10. Februar 2023. Abgerufen am 29. August 2024 von https://hub.jhu.edu/2023/02/10/coronavirus-resource-center-ending-tracking/.
- 312 Johns Hopkins University (2024): »About GovEx«. Abgerufen am 29. August 2024 von https://govex.jhu.edu/about/.
- 313 Johns Hopkins University (2023): »Johns Hopkins Winds Down Pandemic Data Tracking«, 10. Februar 2023. Abgerufen am 29. August 2024 von https://hub.jhu.edu/2023/02/10/coronavirus-resource-center-ending-tracking/.
- 314 Presseinformation der Universität Duisburg-Essen: »Ergebnisse allein ungeeignet als Grundlage für Pandemie-Maßnahmen«, 18. Juni 2021. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.uni-due.de/2021-06-18-studie-aussage kraft-von-pcr-tests.
- 315 Aerzteblatt.de: »Labormediziner raten von flächendeckenden Bevölkerungstests ab«, 8. Juli 2020. Abgerufen am 29 August 2024 von https://www.aerzteblatt.de/nachrichten/114508/Labormediziner-raten-von-flaechendeckenden-Bevoelkerungstests-ab.
- 316 Grand Challenges: »Keynote Address: Bill Gates«, 24. Oktober 2022. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.grandchallenges.org/video/keynote-address-bill-gates-o.
- 317 *Der Standard:* »Rechnungshof kritisiert CoV-Teststrategie«, 16. Mai 2023. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.derstandard.at/story/200014 6484505/rechnungshof-rohbericht-kritisiert-corona-teststrategie.
- 318 Sprenger (2022), 26.

- 319 Aerzteblatt.de: »Vertragsärzte bemängeln anlasslose Coronatests«, 14. Februar 2022. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.aerzteblatt.de/nachrichten/131785/Vertragsaerzte-bemaengeln-anlasslose-Coronatests.
- 320 Sprenger (2022), 150-51.
- 321 All-Party Parliamentary Group for Pandemic Response and Recovery (2022): »Cross-party politicians told mass testing of healthy children is harmful, invasive and unevidenced«, 31. Januar 2022. Abgerufen am 30. August 2024 von https://appgpandemic.org/news/mass-testing-of-children.
- 322 Sarah Newey: »Why have so many coronavirus patients died in Italy?«, *Daily Telegraph*, 23. März 2020. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.telegraph.co.uk/global-health/science-and-disease/have-many-coronavirus-patients-died-italy/.
- 323 Pascal Kiss: Ȇber 80 Prozent sind ›an‹ und nicht ›mit‹ einer Covid-19-Infektion gestorben«, SWR, 25. Februar 2022. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.swr.de/wissen/sterben-die-menschen-in-deutschland-an-odermit-corona-100.html.
- 324 Thorsten Stark (2022): »Wir müssen Impffolgen gründlicher untersuchen«, Interview mit Peter Schirmacher, Bayerische Staatszeitung, 23. Dezember 2022. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.bayerische-staatszeitung.de/staatszeitung/politik/detailansicht-politik/artikel/wir-muessen-impf folgen-gruendlicher-untersuchen.html#topPosition.
- 325 HalleSpektrum.de: »Pandemie-Stab löst sich auf: Hier kommt der letzte Bericht mit offiziellen Corona-Zahlen der Stadt Halle«, 23. Dezember 2022. Abgerufen am 29. August 2024 von https://hallespektrum.de/nachrichten/soziales/pandemie-stab-loest-sich-auf-hier-kommt-der-letzte-bericht-mit-offiziellencorona-zahlen-der-stadt-halle/429978/.
- 326 WHO (2013), 19.
- 327 Johannes Roßteuscher: »#Faktenfuchs: Warum Covid-19 gefährlicher ist als Grippe«, BR24, 4. Juni 2021. Abgerufen am 30. September 2024 von https://www.br.de/nachrichten/wissen/warum-covid-19-gefaehrlicher-ist-als-grippe-ein-faktenfuchs,SYWR1 Ye.
- 328 Stegmaier, P. (2024): »Viel zu viel unnötig Verstorbene während Corona«, in Monitor Versorgungsforschung 01/24, 18–23. http://doi.org/10.24945/MVF.01. 24.1866-0533.2572
- 329 Leibniz-Institut für Wirtschaftsforschung (RWI) / Technische Universität Berlin (2021), 20.
- 330 Levin, Andrew T., Hanage, William P., Owusu-Boaitey et al. (2020): »Assessing the age specificity of infection fatality rates for COVID-19: systematic review, meta-analysis, and public policy implications«, European Journal of Epidemiology 2020 Dec; 35(12): 1123–1138, 8. Dezember 2020, 1127. https://www.doi.org/10.1007/S10654-020-00698-1.
- 331 Prantl (2021 a), 196.
- 332 Statistik Austria (2023).

- 333 WHO (2018): »Global Status Report on Road Safety 2018«, 17. Juni 2018, 6. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.who.int/publications/i/item/9789241565684.
- 334 Ebenda, 4.
- 335 WHO (2024): »Air pollution data portal«. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.who.int/data/gho/data/themes/air-pollution.
- 336 WHO (2024): »WHO Covid-19 Dashboard«. Abgerufen am 29. August 2024 von https://data.who.int/dashboards/covid19/deaths?n=c.
- 337 383.000 in der EU-27 und 93.000 in Großbritannien. Our World in Data (2024): »Coronavirus (Covid-19) Deaths«. Abgerufen am 27. Dezember 2023 von https://ourworldindata.org/covid-deaths?country=#what-is-the-daily-num ber-of-confirmed-deaths.
- 338 European Environmental Agency: »Air quality in Europe 2020 report«, Luxembourg 2020, 107. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.eea.europa.eu/publications/air-quality-in-europe-2020-report.
- 339 UNICEF, WHO, World Bank Group, United Nations: Levels & Trends in Child Mortality, Report 2021.
- 340 World Food Programme: »In world of wealth, 9 million people die every year from hunger, WFP Chief tells Food System Summit«, News release, 24. September 2021.
- 341 FAO, IFAD, UNICEF, WFP, WHO (2023), 5.
- 342 Sprenger (2022), 199.
- 343 Fangerau & Labisch (2020), 57.
- 344 Sabine Rennefanz & Wiebke Hollersen: »Schmidt-Chanasit: »Lockdown? Nur, wenn man eine Strategie für das Nachher hat««, *Berliner Zeitung*, 20. Juni 2021. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.berliner-zeitung.de/wochen ende/virologe-schmidt-chanasit-corona-lockdown-nur-wenn-man-eine-strate gie-fuer-das-nachher-hat-li.165799.
- 345 WHO (1986), 1.
- 346 Sprenger (2022), 32.
- 347 Gesundheitsziele Österreich (2024): »Gesundheitsziele & Arbeitsgruppen«. Abgerufen am 29. August 2024 von https://gesundheitsziele-oesterreich.at/10-ziele/.
- 348 Laurie Clarke: »Covid-19: Who fact checks health and science on Facebook?«, British Medical Journal, 25. Mai 2021. https://doi.org/10.1136/bmj.n1170.
- 349 https://www.poynter.org/ifcn/.
- 350 Tina Dyakon: »\$1.3 Million in Grants from Omidyar Network, Open Society Foundations Will Expand Poynter's International Fact-Checking Network«, PR Newswire, 29. Juni 2017. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.prnewswire.com/news-releases/13-million-in-grants-from-omidyar-network-open-society-foundations-will-expand-poynters-international-fact-checking-network-300481553.html.
- 351 Christopher Cook: »Koch Foundation grants to ASNE, Poynter ignite criticism«, Columbia Journalism Review, 11. Januar 2018. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.cjr.org/analysis/koch-foundation-asne-grant.php.

- 352 Claudia Peintner: »Virologe: CoV-Impfung könnte für Jahre schützen«, Interview mit Florian Krammer, 29. Dezember 2020. abgerufen am 31. August 2024 von https://wien.orf.at/stories/3082565/.
- 353 WHO (2019), 100.
- 354 WHO (2020): »COVID-19 virtual press conference 30 March 2020«. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.who.int/docs/default-source/coro naviruse/transcripts/who-audio-emergencies-coronavirus-press-conferencefull-30 mar2020.pdf.
- 355 WHO (2020): »WHO Director-General's opening remarks at the media briefing on COVID-19«, 5. Juni 2020. Abgerufen am 29. August 2024 von https:// www.who.int/director-general/speeches/detail/who-director-general-sopening-remarks-at-the-media-briefing-on-covid-19---5-june-2020.
- 356 Tom Jefferson et al. (2020): »Physical interventions to interrupt or reduce the spread of respiratory viruses«, Cochrane Database Sys Rev. 2020 (Nov 20); II(II): CD006207. https://doi.org/10.1002/14651858.CD006207.pub6.
- 357 Robert Koch-Institut (2020–2023), »RKI-Protokolle«, 30. 10. 2020, TOP 12.
- 358 Robert Koch-Institut (2020–2023), »RKI-Protokolle«, 23. 10. 2020, TOP 8.
- 359 Tweet von BM Karl Lauterbach am 31. Juli 2022. Abgerufen am 29. August 2024 von https://twitter.com/Karl_Lauterbach/status/1553832826822344704.
- 360 Bedir Alihsan, Arrianna Mohammed, Yash Bisen et al. (2020): »The Efficacy of Facemasks in the Prevention of COVID-19: A Systematic Review«, medRxiv, 31. Juli 2020. Online: https://doi.org/10.1101/2022.07.28.22278153.
- 361 Alasdair Munro (2022): »How junk science got spread like wildfire«, The Munro Report auf Substack, 10. August 2022. Abgerufen am 29. August 2024 von https://alasdairmunro.substack.com/p/how-junk-science-got-spread-like.
- 362 Tom Jefferson, Liz Dooley, Eliana Ferroni et al. (2023): »Physical interventions to interrupt or reduce the spread of respiratory viruses«, Cochrane Library, 30. Januar 2023. https://doi.org/10.1002/14651858.CD006207.pub6.
- 363 Sachverständigenausschuss (2022), 91.
- 364 Daniel Kehlmann (2022): »Wollen wir die maskierte Gesellschaft?«, FAZ, 28. Juli 2022. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.faz.net/aktuell/ politik/inland/gastbeitrag-von-daniel-kehlmann-maskenpflicht-beenden-1820
- 365 Godlee, Fiona (editor in chief), Abbasi, Kamran (incoming editor in chief) (2021): »Rapid response to: Covid-19: Researcher blows the whistle on data integrity issues in Pfizer's vaccine trial. Open letter to Mark Zuckerberg«, BMJ 2021;375:n2635, 17. Dezember 2021. https://doi.org/10.1136/bmj.n2635.
- 366 Universität Oxford (2024): »Centre for Evidence-Based Medicine. Newsletter >Trust the Evidence««. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.cebm. ox.ac.uk/research/trust-the-evidence.
- 367 Carl Heneghan, Tom Jefferson: »Landmark Danish study finds no significant effect for facemask wearers«, The Spectator, 19. November 2020. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.spectator.co.uk/article/do-masks-stopthe-spread-of-covid-19/.

- 368 David Maddox, Lucy Johnson: »MP: Facebook is »suppressing« debate and must be regulated NOW«, express.co.uk, 21. November 2020. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.express.co.uk/news/uk/1362935/facebook-uk-regulation-authorities-mark-zuckerburg-parliament-law.
- 369 Kulldorff (2024).
- 370 Manfred Kölsch: »Urteil über gelöschte Beiträge zur Corona-Impfung: Richter sieht Meinungsfreiheit in Gefahr«, Berliner Zeitung, 15. Juli 2024. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.berliner-zeitung.de/open-source/urteilueber-geloeschte-beitraege-zur-corona-impfung-richter-sieht-meinungsfrei heit-in-gefahr-li.2234309.
- 371 Lars Wienand: »YouTube löschte Anti-Impf-Film mit Til Schweiger«, t-online. de, 22. Juli 2022. Abgerufen am 30. September 2024 von https://www.t-online. de/unterhaltung/stars/id_92367604/youtube-loeschte-anti-impf-film-mit-til-schweiger-eine-andere-freiheit-.html.
- 372 Verlag Neue Erde: »Analyse des ARD-Faktenfinder-Artikels ›Indische Aktivistin Shiva: Öko-Ikone mit fragwürdigen Ansichten‹ und Gegendarstellung«, abgerufen am 25. Juli 2024: https://vandana-shiva.de/wp-content/uploads/2023/02/analyse-ard-faktenfinder-und-gegendarstellung-23022023.pdf
- 373 Pascal Siggelkow (2022): »Öko-Ikone mit fragwürdigen Ansichten«, ARD-Faktenfinder, 13. Dezember 2022. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.tagesschau.de/faktenfinder/vandana-shiva-gentechnik-101.html.
- 374 Paul Schreyer (2024): »RKI-Protokolle: ZDF und SPIEGEL verfälschen nachträglich ihre Berichte«, 25. März 2024. Abgerufen am 31. August 2024 von https://multipolar-magazin.de/artikel/rki-protokolle-3.
- 375 ORF.at: »Türkei: Parlament billigt Gesetz gegen ›Desinformation‹«, 13. Oktober 2022. Abgerufen am 29. August 2024 von https://orf.at/stories/3289688/.
- 376 ORF.at: »Nicaragua: 26 Jahre Haft für Bischof wegen Ungehorsams«, 11. Februar 2023. Abgerufen am 29. August 2024 von https://orf.at/stories/3304762/.
- 377 Tagesschau: »Russischer Journalist zu Haft verurteilt«, 1. Februar 2023. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.tagesschau.de/ausland/europa/russland-newsorow-haftstrafe-urteil-IoI.html.
- 378 Jens Thurau: »Merkel für härteren Lockdown«, Deutsche Welle, 9. Dezember 2020. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.dw.com/de/coronabundeskanzlerin-angela-merkel-argumentiert-emotional-und-energisch/ a-55882911.
- 379 Leopoldina (2020): »Coronavirus-Pandemie: Die Feiertage und den Jahreswechsel für einen harten Lockdown nutzen (2020)«, 7. Ad-hoc-Stellungnahme 8. Dezember 2020. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.leopoldina.org/publikationen/detailansicht/publication/coronavirus-pandemie-die-feiertage-und-den-jahreswechsel-fuer-einen-harten-lockdown-nut zen-2020/.
- 380 Leopoldina (2024): »Regeln für den Umgang mit Interessenskonflikten in der wissenschaftsbasierten Beratungstätigkeit«. Abgerufen am 29. Juli 2024 von: https://www.leopoldina.org/ueber-uns/ueber-die-leopoldina/praesidium-undgremien/regeln-fuer-den-umgang-mit-interessenkonflikten/

- 381 Robert Koch-Institut (2020-2023), »RKI-Protokolle«, 5. 5. 2020, TOP 7.
- 382 Sönnichsen (2023), 95.
- 383 Papier (2023).
- 384 Bundesverfassungsgericht (2021), Rn 71.
- 385 Kraemer (2023), 18.
- 386 Stegmaier, P.: »Viel zu viel unnötig Verstorbene während Corona«, in »Monitor Versorgungsforschung« (01/24), 18-23. http://doi.org/10.24945/MVF.01.24. 1866-0533.2572.
- 387 Leibniz-Institut für Wirtschaftsforschung (RWI) / Technische Universität Berlin (2021), 20.
- 388 Sprenger (2022), 58.
- 389 Schöps und Padberg (2024), 61.
- 300 Die Krähe Nr. 3, März 2023.
- 301 Mischa Meier: »Unsere Sicht auf die Welt verändert sich gerade«, Interview am Sonntag, Kleine Zeitung, 7. Februar 2021. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.kleinezeitung.at/politik/aussenpolitik/5933958/Historiker-ueberdie-Pandemie Mischa-Meier Unsere-Sicht-auf-die.
- 392 SAPEA (2019), 16.
- 303 Chen, Nanshan, Zhou, Min, Dong, Xuan et al. (2020): »Epidemiological and clinical characteristics of 99 cases of 2019 novel coronavirus pneumonia in Wuhan, China: a descriptive study«, The Lancet, Volume 395, Issue 10223, P507-513, 15. Februar 2020. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www. thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(20)30211-7/fulltext.
- 394 Huang, Chaolin, Wang, Yeming, Li, Xingwang et al. (2020): »Clinical features of patients infected with 2019 novel coronavirus in Wuhan, China«, The Lancet, Volume 395, Issue 10223, P497-506, 15. Februar 2020. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/ PIIS0140-6736(20)30183-5/fulltext.
- 395 Stephanie Nebehay, Kate Kelland (2020): »Coronavirus more deadly than flu but containable: WHO's Tedros«, Reuters, 3. März 2020. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.reuters.com/article/us-coronavirus-healthwho-idUSKBN20 Q2 G6/.
- 396 Weijie, Guan, Zheng-yi, Ni, Yu, Hu et al. (2020): »Clinical Characteristics of Coronavirus Disease 2019 in China«, The New England Journal of Medicine, 30. April 2020. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.nejm.org/doi/ full/10.1056/NEJM0a2002032.
- 397 Bill Gates: »Responding to Covid-19 A Once-in-a-Century Pandemic?«, New England Journal of Medicine 2020; 382: 1677-1679. https://doi.org.10.1056/ NEJMp2003762
- 398 The Novel Coronavirus Pneumonia Emergency Response Epidemiology Team (2020): »The Epidemiological Characteristics of an Outbreak of 2019 Novel Coronavirus Diseases (COVID-19) — China, 2020«, China CDC Weekly, 2020, 2(8): 113-122. https://doi.org.10.46234/ccdcw2020.032
- 399 Universität Bonn (2020): »Ergebnisse der ›Heinsberg-Studie‹ veröffentlicht. Bonner Forschungsteam ermittelt Sterblichkeitsrate der SARS-CoV-2-Infek-

- tion«, 4. Mai 2020. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.uni-bonn. de/de/neues/111-2020.
- 400 Streeck (2021), 126.
- 401 *Der Standard*: »42,4 Prozent der Bewohner Ischgls haben Antikörper gegen Coronavirus«, 25. Juni 2020. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.derstandard.at/story/2000118306133/42-4-prozent-der-bewohner-ischgls-haben-antikoerper-gegen-sars.
- 402 Gideon Meyerowitz-Katz, Lea Merone (2020): »A systematic review and metaanalysis of published research data on COVID-19 infection fatality rates«, International Journal of Infectious Diseases, Volume 101, Dezember 2020, 138–148. Abgerufen am 29. August 2024 von https://pubmed.ncbi.nlm.nih.gov/ 33007452/.
- 403 John P.A. Ioannidis (2020): »Infection fatality rate of COVID-19 inferred from seroprevalence data«, in Bulletin of the WHO 2021; 99:19–33 F, 19. http://dx.doi.org/10.2471/BLT.20.265892.
- 404 John P. A. Ioannidis (2021): »Reconciling estimates of global spread and infection fatality rates of COVID-19: an overview of systematic evaluations« in Europen Journal of Clinical Investigation, 9. April 2021. https://doi.org/10.1111/eci. 13554.
- 405 CDC (2024): »Flu burden«, 2. August 2024. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.cdc.gov/flu-burden/php/about/index.html?CDC_AAref_Val =https://www.cdc.gov/flu/about/burden/index.html. Der Wert wurde aus der Zahlenbasis gemittelt.
- 406 Science Media Center Germany (2020): »Wie tödlich wird das Coronavirus? Die Frage nach der Letalität/case fatality rate«, Factsheet, Köln, 26. Februar 2020. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.sciencemediacenter. de/alle-angebote/fact-sheet/details/news/wie-toedlich-wird-das-coronavirus/
- 407 Interview in der ZiB 2, 24. April 2020.
- 408 Robert Czepel: »Nur eine Grippewelle?«, science.orf.at, 5. Mai 2020. Abgerufen am 30. August 2024 von https://science.orf.at/stories/3200692/.
- 409 Kristin Kielon (2020): »Faktencheck: Ist Covid-19 tödlicher als die Grippe?«, MDR Wissen, 17. Dezember 2020. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.mdr.de/wissen/corona-covid-sterblichkeit-grippe-faktencheck-100.html.
- 410 Levin, Andrew T., Meyerowitz-Katz, Gideon, Owusu-Boaitey, Nana, Cochran, Kensington B. und Walsh, Seamus P. (2020): »Assessing the Age Specificity of Infection Fatality Rates for COVID-19: Systematic Review, Meta-Analysis, and Public Policy Implications«, medRxiv, 27. August 2020. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.medrxiv.org/content/10.1101/2020.07.23.20160895 v4.full.pdf.
- 4II Levin, Andrew T., Hanage, William P., Owusu-Boaitey, Nana, Cochran, Kensington B., Walsh, Seamus P. and Meyerowitz-Katz, Gideon (2020): »Assessing the Age Specificity of Infection Fatality Rates for COVID-19: Systematic Review, Meta-Analysis, and Public Policy Implications«, medRxiv, 30. Oktober 2020. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.medrxiv.org/content/10.1101/2020.07.23.20160895 v7.

- 412 Thomas Trappe: »Charité-Epidemiologe warnt vor überstürzten Maßnahmen«, Tagesspiegel Background, 20. März 2020. Abgerufen am 1. Oktober 2024 von https://background.tagesspiegel.de/gesundheit-und-e-health/briefing/chariteepidemiologe-warnt-vor-ueberstuerzten-massnahmen.
- 413 Taubenberger, Jeffery, Morens, David (2006): »1918 Influenza: the Mother of All Pandemics«, Emerg Infec Dis. 2006/Jan 12(1): 15–22. https://www.doi.org/ 10.3201/eid1201.050979.
- 414 Kristin Kielon (2020): »Faktencheck: Ist Covid-19 tödlicher als die Grippe?«, MDR Wissen, 17. Dezember 2020. Abgerufen am 29. August 2024 von https:// www.mdr.de/wissen/corona-covid-sterblichkeit-grippe-faktencheck-100.html.
- 415 Der launische Titel in der taz: »Lockdownfrei und Erfolg dabei«. taz, 7. März 2023. Abgerufen am 30. August 2024 von https://taz.de/Uebersterblichkeit-inden-Corona-Jahren/!5920764/. Originaldaten: »Sverige hade lägsta överdödligheten under coronapandemin i EU«, europaportalen.se, 6. März 2023. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.europaportalen.se/2023/03/ sverige-hade-lagsta-overdodligheten-under-coronapandemin-i-eu.
- 416 Oliver Klein: »War Schwedens Corona-Sonderweg doch richtig?«, ZDF.de, 9. März 2023. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.zdf.de/nach richten/panorama/corona-uebersterblichkeit-schweden-100.html.
- 417 Ifo Institut (2023): »In den Corona-Jahren starben 180 000 Menschen mehr als unter normalen Umständen erwartet«, Pressemitteilung, 20. Januar 2023. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.ifo.de/pressemitteilung/2023-01-20/corona-jahre-sterblichkeit.
- 418 Ärzteblatt: »Übersterblichkeit: WHO-Autoren korrigieren Daten für Deutschland und Schweden«, 19. Mai 2022. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.aerzteblatt.de/nachrichten/134232/Uebersterblichkeit-WHO-Autoren-korrigieren-Daten-fuer-Deutschland-und-Schweden.
- 419 Bundesinstitut für Bevölkerungsforschung: »Lebenserwartung 2022 in allen Bundesländern unter Vorpandemieniveau«, Informationsdienst Wissenschaft, 6. September 2023. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.bib.bund. de/DE/Presse/Mitteilungen/2023/pdf/2023-09-06-Lebenserwartung-2022-inallen-Bundeslaendern-unter-Vorpandemieniveau.pdf?__blob=publication File&v=4.
- 420 Ingeborg Forthun, Christian Madsen, Louisse Emilsson et al. (2024): »Excess mortality in Denmark, Finland, Norway and Sweden during the COVID-19 pandemic 2020-2022«, European Journal of Public Health, Volume 34, Issue 4, August 2024, 737-743. https://doi.org/10.1093/eurpub/ckae091.
- 421 Richard van Noorden (2022): »COVID death tolls: scientists acknowledge errors in WHO estimates« Nature 606, 242-244 (2022). Abgerufen am 24. August 2024 von https://www.nature.com/articles/d41586-022-01526-0. Ohne Bezahlschranke ist eine nachgebaute Grafik einsehbar unter: Mühlhauser, Ingrid (2022): Ȇbersterblichkeit in der Pandemie. Wie valide sind die Vergleiche Deutschland versus Schweden?«, KVH-Journal, 9/2022, 30-33. Abgerufen am 25. August 2024 von https://journal.kvhh.net/9-2022/ubersterblichkeit-in-derpandemie.

- 422 Zeit online: »Virologe Drosten fordert Lockdown über die Feiertage«, 9. Dezember 2020. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.zeit.de/politik/deutschland/2020-12/coronavirus-christian-drosten-virologe-lockdown-feiertage.
- 423 Anita Cicero, Direktorin des Center for Health Security (2018): »Table Top Exercise Clace X«, Segment I, Johns Hopkins University, 15. Mai 2018. Abgerufen am 28. August 2024 von https://centerforhealthsecurity.org/our-work/tabletop-exercises/clade-x-tabletop-exercise, Min. 2:30.
- 424 Statista.com (2024): »Total number of wet markets in China from 2016 to 2022«. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.statista.com/statistics/1243020/china-number-of-food-markets/.
- 425 ZDF: »Woher kommt Corona? Die Labortheorie im Faktencheck«, ZDF info, 14. Juni 2023, ab Minute 4:00. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.youtube.com/watch?v=DXpLOFwGjeY.
- 426 WCIA news: »Covid 19 conspiracy theory«, YouTube, 17. Februar 2021. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.youtube.com/watch?v=FF1 qLGNOIy4.
- 427 Calisher, Carroll, Colwell, Corley, Daszak, Drosten et al. (2020), e42.
- 428 Tooze (2021), 66.
- 429 WHO (2020): »WHO Director-General's statement on IHR Emergency Committee on Novel Coronavirus (2019-nCoV)«, 30. Januar 2020. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.who.int/director-general/speeches/detail/who-director-general-s-statement-on-ihr-emergency-committee-on-novel-coronavirus-(2019-ncov).
- 430 Thießen (2022), 74.
- 431 Allerberger (2023 a).
- 432 ORF.at: »Rechnungshof kritisiert CoV-Teststrategie«, 21. Juli 2023. Abgerufen am 30. August 2024 von https://orf.at/stories/3324705/.
- 433 Zum Beispiel Burgenländischer Feierabend Information des burgenländischen Seniorenbundes, März 2020: »Wenn Sie sich krank fühlen oder verunsichert sind, gehen Sie nicht zum Arzt!«, 5. Ö3: »So krempelt die Event-Sperre jetzt alles um«, 12. März 2020. Abgerufen am 24. August 2024 von https://oe3.orf.at/stories/2999805/.
- 434 Daphne Hruby (2021): »Pillen gegen Viren. Welche Medikamente und Therapien helfen bei Corona?«, Öı Dimensionen, 14. Dezember 2021.
- 435 Businesswire: »Governments Spent at Least €93 bn on COVID-19 Vaccines and Therapeutics During the Last 11 Months«, 11. Januar 2021. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.businesswire.com/news/home/20210110005 098/en/Governments-Spent-at-Least-.
- 436 Gesundheit Österreich (2022): »Datenplattform Covid«. Abgerufen am 31. Oktober 2022 von https://datenplattform-covid.goeg.at/.
- 437 Süddeutsche Zeitung Online: »Söder: Krankenhäuser laufen mit Corona-Patienten voll«, 26. November 2020. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.sueddeutsche.de/bayern/kabinett-muenchen-soeder-krankenhaeuser-laufen-mit-corona-patienten-voll-dpa.urn-newsml-dpa-com-20090101-201126-99-473996.

- 438 Leibniz-Institut für Wirtschaftsforschung (RWI) und Technische Universität Berlin (2021), 4.
- 439 Stegmaier, P.: »Viel zu viel unnötig Verstorbene während Corona«, in »Monitor Versorgungsforschung« (01/24), 18–23. http://doi.org/10.24945/MVF.01.24. 1866-0533.2572
- 440 ntv: »Spahn-Ministerium zahlte Millionen für nicht gelieferte Beatmungsgeräte«, 5. Oktober 2024. Abgerufen am 10. Oktober 2024 von https://www.n-tv. de/politik/Spahn-Ministerium-zahlte-Millionen-fuer-nicht-gelieferte-Beat mungsgeraete-article25271141.html.
- 441 Sarah Newey: »Why have so many coronavirus patients died in Italy?«, Daily Telegraph, 23. März 2020. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www. telegraph.co.uk/global-health/science-and-disease/have-many-coronaviruspatients-died-italy/.
- 442 Pascal Kiss: Ȇber 80 Prozent sind and und nicht mit einer Covid-19-Infektion gestorben«, SWR Wissen, 25. Februar 2022. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.swr.de/wissen/sterben-die-menschen-in-deutschlandan-oder-mit-corona-100.html.
- 443 Thorsten Stark (2022): »Wir müssen Impffolgen gründlicher untersuchen«, Interview mit Peter Schirmacher, Bayerische Staatszeitung, 23. Dezember 2022. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.bayerische-staatszeitung.de/ staatszeitung/politik/detailansicht-politik/artikel/wir-muessen-impffolgengruendlicher-untersuchen.html#topPosition.
- 444 HalleSpektrum: »Pandemie-Stab löst sich auf: Hier kommt der letzte Bericht mit offiziellen Corona-Zahlen der Stadt Halle«, 23. Dezember 2022. Abgerufen am 30. August 2024 von https://hallespektrum.de/nachrichten/soziales/pan demie-stab-loest-sich-auf-hier-kommt-der-letzte-bericht-mit-offiziellen-coronazahlen-der-stadt-halle/429978/.
- 445 SWR Zur Sache!: »Krank nach Corona-Impfung: Werden Betroffene im Stich gelassen?«, Studio-Diskussion mit der Impfgeschädigten Tamara Retzlaff, 25. Mai 2023.
- 446 Loibner (2022).
- 447 Allerberger (2023 c).
- 448 Kim, Priscilla, Gordon, Steven, Sheehan, Megan und Rothberg, Michael (2022): »Duration of Severe Acute Respiratory Syndrome Coronavirus 2 Natural Immunity and Protection Against the Delta Variant: A Retrospective Cohort Study«, Clinical Infectious Diseases, Volume 75, Issue 1, 1 July 2022, Pages e185-e190, 3. Dezember 2021. https://doi.org/10.1093/cid/ciab999.
- 449 Paul-Ehrlich-Institut: »Antikörper nach -CoV-2-Infektion neue Erkenntnisse über die Sensitivität und Nachweisdauer von Antikörpertests«, Presseinformation 03/22. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.pei.de/DE/news room/pm/jahr/2022/03-antikoerper-sars-cov-2-infektion-neue-erkenntnis se-sensitivitaet-nachweisdauer-antikoerpertests.html.
- 450 Robert Koch-Institut (2022): »Fachliche Vorgaben für Genesenennachweise, mit Wirkung vom 15.01.2022«. Abgerufen am 30. August 2024 von https://

- www.rki.de/DE/Content/InfAZ/N/Neuartiges_Coronavirus/Genesenennach weis-old.html.
- 451 Ruth Hutsteiner: »T-Zellen sorgen für längeren Schutz«, ORF science, 10. Mai 2021. Abgerufen am 30. August 2024 von https://science.orf.at/stories/
- 452 Becker, Sven, Böcking, David, Dahlkampt, Jürgen: »Rechnungshof kritisiert Maskenbeschaffung von Jens Spahn massiv«, Spiegel Online, 29. März 2024. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.spiegel.de/politik/deutsch land/corona-maskenaffaere-rechnungshof-kritisiert-jens-spahns-masken beschaffung-a-e9 b16 a1 a-69 fd-44 a5-86 e2-05527 ea8132 c.
- 453 Public Health Agency of Sweden (2020): »Covid-19 in schoolchildren. A comparison between Finland and Sweden«, 20108-1. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.folkhalsomyndigheten.se/publikationer-och-material/ publikationsarkiv/c/covid-19-in-schoolchildren/.
- 454 Medizinische Universität Wien (2020): »Schulen schließen, Masken tragen? Ranking zeigt, welche Maßnahmen funktionieren. Complexity Science Hub Vienna (CSH) erstellt Wirksamkeitsbeurteilung der weltweiten Maßnahmenpakete«, 14. Juli 2020. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www. meduniwien.ac.at/web/ueber-uns/news/detailseite/2020/news-im-juli-2020/ schulen-schliessen-masken-tragen-ranking-zeigt-welche-massnahmen-funk tionieren/.
- 455 Maximilian Gerl: »Bayerns große Parkbank-Posse«, Süddeutsche Zeitung, 8. April 2020. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.sueddeutsche.de/ bayern/corona-bayern-parkbank-regelaenderung-1.4872090.
- 456 ZiB Spezial zum Coronavirus, orf.at, 30. März 2020. Abgerufen am 30. August 2024 von https://science.orf.at/stories/3200763/.
- 457 Jens Thurau: »Merkel für härteren Lockdown«, Deutsche Welle, 9. Dezember 2020. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.dw.com/de/coronabundeskanzlerin-angela-merkel-argumentiert-emotional-und-energisch/ a-55882911.
- 458 Philipp Saul: »RKI-Chef: Diese Entwicklung ist wirklich sehr beunruhigend««, Süddeutsche Zeitung, 28. Juli 2020. Abgerufen am 30. August 2024 von https:// www.sueddeutsche.de/politik/corona-rki-wieler-zweite-welle-1.4981357.
- 459 MDR Plusminus: »Fragwürdiger Impfstoff-Deal wie Aufklärung verhindert wird«, 16. August 2023. Abgerufen am 25. August 2024 von https://www. tagesschau.de/multimedia/video/video-1236420.html.
- 460 Markus Grill: »13,1 Milliarden Euro für Impfdosen«, WDR, 26. Januar 2023. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.tagesschau.de/investigativ/ ndr-wdr/corona-impfstoff-kosten-101.html.
- 461 EU-Kommission: »Fragen und Antworten: Kommission erzielt mit BioNTech und Pfizer Einigung über die Lieferung von Impfstoffen«, 26. Mai 2023. Abgerufen am 30. August 2024 von https://ec.europa.eu/commission/presscor $ner/detail/de/qanda_23_2866.$

- 462 Gerichtshof der Europäischen Union: »Urteile des Gerichts in den Rechtssachen T-689/21 | Auken u. a./Kommission sowie T-761/21 | Courtois u. a./Kommission«, Pressemitteilung, 17. Juli 2024.
- 463 Reuters Fact Check: »Preventing transmission never required for COVID vaccines' initial approval; Pfizer vax did reduce transmission of early variants«, 12. Februar 2024. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.reuters. com/article/idUSL1 N31 F20 E/.
- 464 Tweet von Karl Lauterbach am 14. August 2021: https://twitter.com/karl_lauter bach/status/1426323236019650564.
- 465 Philippe Debionne (2022): »Karl Lauterbach: Aussagen zu Impfschäden sorgen für Aufsehen«, Berliner Zeitung, 21. Juni 2022. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.berliner-zeitung.de/news/karl-lauterbach-aussagen-zuimpfschaeden-sorgen-fuer-aufsehen-li.238592.
- 466 Paul-Ehrlich-Institut (2023): »Sicherheitsprofil der COVID-19-Impfstoffe Sachstand 31.03.2023«, Ausgabe 2, Juni 2023.
- 467 Paul-Ehrlich-Institut (2024): »Sicherheit von COVID-19-Impfstoffen«. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.pei.de/DE/newsroom/dossier/coro navirus/arzneimittelsicherheit.html.
- 468 »Post-Vac-Syndrom: Jung, sportlich und jetzt krank nach Corona-Impfung«, ZDF heute, 26. Januar 2023. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www. youtube.com/watch?v=qrbG5 gXOOgM.
- 469 Knud Vetten: »Post-Vac-Syndrom. Krank nach Corona-Impfung«, MDR, 19. Oktober 2022. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.mdr.de/tv/ programm/sendung-795570.html.
- 470 SWR! Leute: »Post Vac Syndrom: Krank nach der Corona Impfung«, 27. Januar 2023. Ärzteblatt: »Viele Anfragen bei Post-Covid-Ambulanz«, 3. April 2023. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.aerzteblatt.de/nachrich ten/142190/Viele-Anfragen-bei-Post-COVID-Ambulanz.
- 471 Dr. Jürgen Steinacker vom Uniklinikum Ulm in »Zur Sache: Krank nach Corona-Impfung: Werden Betroffene im Stich gelassen?«, SWR, 25. Mai 2023. Abgerufen am 30. August 2024 von https://www.youtube.com/watch?v=n7 XGB-utN50.
- 472 Freisleben (2023).
- 473 Samuel Kirsch (2023): »Covid-Impfschäden: Müssen Hersteller haften?«, ZDF heute, 3. Juli 2023. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.zdf.de/ nachrichten/ratgeber/gesundheit/corona-impfschaeden-haftung-herstellererfolgschancen-100.html.
- 474 Jenna Greene (2021): »We'll all be dead before FDA releases full COVID vaccine record, plaintiffs say«, Reuters, 14. Dezember 2021. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.reuters.com/legal/government/well-all-be-dead-beforefda-releases-full-covid-vaccine-record-plaintiffs-say-2021-12-13/.
- 475 Jenna Greene (2022): »>Paramount importance<: Judge orders FDA to hasten release of Pfizer vaccine docs«, Reuters, 7. Januar 2022. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.reuters.com/legal/government/paramount-import ance-judge-orders-fda-hasten-release-pfizer-vaccine-docs-2022-01-07/.

- 476 Rieg (2020), 162.
- 477 Doris Helmberger: »Es geht nicht um Moral«, Interview mit Richard David Precht, *Die Furche 24*, 15. Juni 2022. Abgerufen am 29. August 2024 von https://www.furche.at/politik/richard-david-precht-es-geht-nicht-um-moral-8604032.
- 478 Thomas Brussig (2021): »Mehr Diktatur wagen«, Süddeutsche Zeitung, 9. Februar 2021. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.sueddeutsche.de/kultur/corona-diktatur-thomas-brussig-1.5199495?reduced=true.
- 479 Prantl (2021 a), 104.
- 480 Annika Joeres: »Macron hat die Pandemie für beendet erklärt«, ZEIT online, 29. August 2022. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.zeit.de/gesellschaft/2022-08/frankreich-corona-regeln-maskenpflicht-lockerungen.
- 481 Bundesverfassungsgericht (2021).
- 482 Robert Koch-Institut (2020-2023), »RKI-Protokolle«, 5.5. 2020, TOP 7.
- 483 Robert Koch-Institut (2020-2023), »RKI-Protokolle«, 25.9. 2020, TOP 8.
- 484 Robert Koch-Institut (2020-2023), »RKI-Protokolle«, 15.5. 2020, TOP 1.
- 485 Robert Koch-Institut (2020-2023), »RKI-Protokolle«, 30.10. 2020, TOP 12.
- 486 Robert Koch-Institut (2020–2023), »RKI-Protokolle«, 23.10. 2020, TOP 8.
- 487 Robert Koch-Institut (2020–2023), »RKI-Protokolle«, 5.11. 2021, TOP 5.
- 488 Heinig, Kingreen, Lepsius, Möllers, Volkmann und Wissmann (2020), 864.
- 489 Ismar und Birnbaum (2020).
- 490 Robert Koch-Institut (2020–2023), »RKI-Protokolle«, 5. II. 2021, TOP 5.
- 491 Parlamentarische Versammlung des Europarates (2021): »Covid-19 vaccines: ethical, legal and practical considerations«, Resolution 2361, 27. Januar 2021, 7.3.1 »(...) ensure that citizens are informed that the vaccination is not mandatory and that no one is under political, social or other pressure to be vaccinated if they do not wish to do so; 7.3.2 (...) ensure that no one is discriminated against for not having been vaccinated, due to possible health risks or not wanting to be vaccinated.« Abgerufen am 31. August 2024 von https://pace.coe.int/en/files/29004/html?__cf_chl_jschl_tk__=dAeoGb-B9yjK2WBr7X9s2OuZ SCethwGSbUDBuDNYH700-1640853872-0-gaNycGzNBaU.
- 492 Robert Koch-Institut (2020–2023), »RKI-Protokolle«, 5. 3. 2021, TOP 11.
- 493 E-Mail an einen ÖI-Redakteur am 31. Januar 2023.
- 494 Tweet von Karl Lauterbach am 16. März 2020: https://x.com/Karl_Lauterbach/status/1239677775625228288.
- 495 Kai Kupferschmidt (2021): »Mai Thi Nguyen-Kim: >Ich dachte, alles, was die Wissenschaft braucht, ist mehr Aufmerksamkeit««, Riffreporter, 16. Dezember 2021. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.riffreporter.de/de/wissen/corona-covid-mai-thi-nguyen-kim-podcast-medien-wissenschaftskom munikation-pandemie.
- 496 Bundeskanzleramt (2024): »No Hate Speech. Das Bundeskanzleramt setzt sich aktiv gegen Hassrede ein«, abgerufen am 17. August 2024 von https://www.bundeskanzleramt.gv.at/agenda/jugend/lebensqualitaet-und-miteinander/no-hate-speech.html.
- 497 Nachtwey (2020), 10.

- 498 Ebenda, 54.
- 499 Philipp von Becker und Fabian Scheidler (2024): »Keine Aufarbeitung linker Corona-Politik: Sie sprachen von >Anti-Impf-Terroristen«, Freitag, 27. Juni 2024. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.freitag.de/autoren/derfreitag/die-linke-waehrend-der-pandemie-sie-sprachen-von-anti-impf-terro risten.
- 500 Krüger und Stöhr (2024).
- 501 Schlott (2023).
- 502 https://www.un-sichtbar.com/.
- 503 Achim Unser: »Corona-Impfschäden: Das stille Leiden der Post-Vac-Patienten in Deutschland«, welt.de, 19. März 2023. Abgerufen am 24. August 2024 von https://www.youtube.com/watch?v=LQchVH1 IQq8.
- 504 Jeanne Turczynski und Stefan Geier: »Krank wegen Corona Impfung Wie Betroffene um die Anerkennung ihrer Krankheit kämpfen«, BR 2 »IQ - Wissenschaft und Forschung«, 26. Juli 2023. Online: https://www.br.de/media thek/podcast/iq-wissenschaft-und-forschung/krank-wegen-corona-impfungwie-betroffene-um-die-anerkennung-ihrer-krankheit-kaempfen/2026063.
- 505 Paul-Ehrlich-Institut: »Stellungnahme des Paul-Ehrlich-Instituts zum Thema >Post-Vac-Syndrom« nach COVID-19-Impfung«, Stand: 19. Mai 2023. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.pei.de/DE/newsroom/positionen/ covid-19-impfstoffe/stellungnahme-postvac.html.
- 506 SPIEGEL TV (2023): »Geimpft, erkrankt, vergessen«, 21. März 2023. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.youtube.com/watch?v=o UhfUma mJyU. Achim Unser: »Corona-Impfschäden: Das stille Leiden der Post-Vac-Patienten in Deutschland«, welt.de, 19. März 2023.
- 507 BR24: »Leben mit Post Vac nach der Corona-Impfung«, 27. September 2023. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.youtube.com/watch?v=OD7-Apuo XQc.
- 508 SPIEGEL TV: »Geimpft, erkrankt, vergessen«, 21. März 2023. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.youtube.com/watch?v=o UhfUmamJyU.
- 509 5min.at: »Covid-Impfschaden anerkannt: »Hatte ein komisches Gefühl auf der Brust««, 30. Juni 2024. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.5min. at/5202405301653/covid-impfschaden-anerkannt-hatte-ein-komisches-gefuehl-auf-der-brust/.
- 510 ZDF.de: »467 Corona-Impfschäden bislang anerkannt«, 22. Januar 2024. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.zdf.de/nachrichten/panorama/ corona-impfschaden-antraege-100.html.
- 511 R. Kaplan, S. Greenland: »Why We Question the Safety Profile of mRNA CO-VID-19 Vaccines«, substack.com, 14. September 2022. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.bmj.com/content/378/bmj.01731.long.
- 512 Paul-Ehrlich-Institut (2023): »Sicherheitsprofil der COVID-19-Impfstoffe Sachstand 31.03.2023«. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.pei. de/DE/newsroom/dossier/coronavirus/arzneimittelsicherheit.html.

- 513 Annika Joeres: »Schmerzfrei?«, Die Zeit, 5. November 2021. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.zeit.de/2021/45/nebenwirkungen-coronaimpfung-deutschland-meldungen-pei.
- 514 Lorna Hazell, Saad Shakir (2006): »Under-reporting of adverse drug reactions: a systematic review«, Drug Saf. 2006; 29(5): 385-96. https://www.doi.org/ 10.2165/00002018-200629050-00003.
- 515 B. Sachs, J. Stingl, N. Paeschke, D. Dubrall, M. Schmid (2017): »Forschung im Bereich der unerwünschten Arzneimittelwirkung«, 29-32 in Paul-Ehrlich-Institut (2017), 30.
- 516 Dr. Jürgen Steinacker vom Uniklinikum Ulm in »Zur Sache: Krank nach Corona-Impfung: Werden Betroffene im Stich gelassen?«, SWR, 25. Mai 2023. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.youtube.com/watch?v=n7 XGB-utN50.
- 517 SWR! Leute: »Post Vac Syndrom: Krank nach der Corona Impfung«, 27. Januar 2023. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.swr.de/swr1/swr1 leute/ kardiologe-bernhard-schieffer-post-vac-syndrom-100.html.
- 518 Alica Jung: »Post-Vac-Syndrom: Jung, sportlich und jetzt krank nach Corona-Impfung«, ZDF heute, 26. Januar 2023. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.youtube.com/watch?v=qrbG5 gXOOgM.
- 519 Christoph Kuhbandner (2022): »Der Anstieg der Übersterblichkeit im zeitlichen Zusammenhang mit den COVID-Impfungen«, 21. Januar 2022. Abgerufen am 31. August 2024 von https://osf.io/5 gu8 a.
- 520 Stephan Schleim (2022): »Gibt es einen Zusammenhang zwischen Corona-Impfungen und der Sterblichkeit?«, telepolis, 2. Februar 2022. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.heise.de/tp/features/Gibt-es-einen-Zusam menhang-zwischen-Corona-Impfungen-und-der-Sterblichkeit-6345379.html? seite=all.
- 521 Bundesvorstand des VirchowBundes: »Schwurbel-BKK gibt falschen Alarm bei Impfnebenwirkungen«, VichrowBund, 24. Februar 2022. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.virchowbund.de/pressemitteilungen/details/ schwurbel-bkk-gibt-falschen-alarm-bei-impfnebenwirkungen.
- 522 Gina Louisa Metzler: »Charité-Forscher: »Mindestens 70 Prozent Untererfassung bei Nebenwirkungen«, focus.de, I. April 2022. Abgerufen am 31. August https://www.focus.de/gesundheit/news/charite-forscher-haraldmatthes-im-interview-mindestens-70-prozent-untererfassung-bei-den-impf nebenwirkungen_id_76570926.html.
- 523 Elke Bodderas, Frank Lübberding, Tim Röhn, Benjamin Stibi: »2,5 Millionen Patienten meldeten Corona-Impfnebenwirkungen«, Die Welt, 6. Juli 2022. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.welt.de/politik/deutschland/ plus239736199/Corona-Impfung-2-5-Millionen-Patienten-meldeten-Neben wirkungen-in-Deutschland.html.
- 524 Ester Stephan, Knud Vetten: »Post Vac Syndrom wie Betroffene an den Folgen einer Corona-Impfung leiden«, MDR Investigativ – Hinter der Recherche, Folge 65, 19. Oktober 2022. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.

- mdr.de/nachrichten/podcast/mdr-investigativ/podcast-postvac-audiotrans kript-100.html.
- 525 Knud Vetten: »Post-Vac-Syndrom: Warum Betroffene von Lauterbach enttäuscht sind«, MDR Investigativ, 30. März 2023. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.mdr.de/nachrichten/deutschland/gesellschaft/coronaimpfung-post-vac-syndrom-102.html.
- 526 Saladin Salem: »Vorsicht vor irreführenden Interpretationen von KBV-Zahlen zu Impfnebenwirkungen«, AFP Deutschland, 8. Juli 2022. Abgerufen am 31. August 2024 von https://faktencheck.afp.com/doc.afp.com.32 E33 Z2.
- 527 Stanford University (2024): »Stanford Profiles: Robert Kaplan«, abgerufen am 31. August 2024 von https://profiles.stanford.edu/robert-kaplan.
- 528 University of Maryland, School of Pharmacy (2024): »Peter Doshi«, abgerufen am 31. August 2024 von https://faculty.rx.umaryland.edu/pdoshi/.
- 529 J. Fraiman, J. Erviti, M. Jones, S. Greenland, P. Whelan, R. Kplan, P. Doshi: »Serious adverse events of special interest following mRNA COVID-19 vaccination in randomized trials in adults«, Vaccine, 31. August 2022
- 530 PEI (2024): »Zur Häufigkeit von Nebenwirkungen«. Abgerufen am 13. August 2024 von https://www.pei.de/SharedDocs/Downloads/DE/newsroom/dossi ers/rohdaten-sicherheitsberichte/download-uaw-daten-2023-01-01-2023-12-31. html?nn=169600&cms_dlConfirm=true.
- 531 Doshi, Peter, Fraiman, Joseph, Erviti, Juan, Jones et al. (2022): »Covid-19: Researchers face wait for patient level data from Pfizer and Moderna vaccine trials«, British Medical Journal 2022;378:01731, 12. Juli 2022. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.bmj.com/content/378/bmj.01731/rr-o.
- 532 MDR: »US-Pharmazieprofessor Peter Doshi im Interview mit dem MDR-Magazin >Hauptsache Gesund««, 14. Oktober 2022. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.mdr.de/ratgeber/gesundheit/download-900.html.
- 533 Thorsten Stark (2022): »Wir müssen Impffolgen gründlicher untersuchen«, Interview mit Peter Schirmacher, Bayerische Staatszeitung, 23. Dezember 2022. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.bayerische-staatszeitung.de/ staatszeitung/politik/detailansicht-politik/artikel/wir-muessen-impffolgengruendlicher-untersuchen.html#topPosition.
- 534 Jonas E. Koch und Tobias Schmidt (2024): »467 anerkannte Corona-Impfschäden seit Beginn der Pandemie«, Neue Osnabrücker Zeitung, 22. Januar 2024. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.noz.de/deutschland-welt/ corona/artikel/467-anerkannte-impfschaeden-bei-knapp-65-millionen-coronageimpften-46294846.
- 535 Günter Kampf (2024): »Übersterblichkeit: Warum die Corona-Impfstoffe als Ursache nicht auszuschließen sind«, Berliner Zeitung, 27. August 2024. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.berliner-zeitung.de/open-source/ corona-und-uebersterblichkeit-warum-die-impfstoffe-als-ursache-nicht-auszu schliessen-sind-li.2248081.
- 536 Graña, Carolina, Ghosn, Lina, Evrenoglou Theodoros et al. (2022): »Efficacy and safety of COVID-19 vaccine«, Cochrane Database of Systematic Reviews

- 2022, Issue 12. Art. No.: CD015477. http://www.doi.org/10.1002/14651858. CD015477
- 537 Krüger und Stöhr (2024).
- 538 destatis.de (2024): »Pfizer's revenue from 1st quarter 2010 to 2nd quarter 2024«, abgerufen am 27. November 2024 von https://www.statista.com/statis tics/254351/quarterly-revenue-of-pfizer-since-2006/.
- 539 Schrappe (2022 c).
- 540 Meynhardt, Timo: »Ohne Gemeinwohl keine Freiheit. Zur Psychologie des Gemeinwohls«, in: Papier, Hans-Jürgen/Meynhardt, Timo (Hg.), Freiheit und Gemeinwohl. Ewige Gegensätze oder zwei Seiten einer Medaille?, St. Gallen 2016, 174.
- 541 Dierksmeier, Claus, Reframing Economic Ethics. The Philosophical Foundations of Humanistic Management, Cham 2016, 35.
- 542 Remele (2021), 81-83.
- 543 Ebenda.
- 544 Tagesschau (2007): »Bundesverfassungsgericht hat entschieden: Kein Abschuss von entführten Flugzeugen«, Tagesschau, 25. August 2007. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.tagesschau.de/inland/meldung-ts-2652. html.
- 545 Wikipedia (2024): »Menschenversuche in nationalsozialistischen Konzentrationslagern«. Abgerufen am 31. August 2024 von https://de.wikipedia.org/ wiki/Menschenversuche_in_nationalsozialistischen_Konzentrationslagern.
- 546 Parlamentarische Versammlung des Europarates (2021): »Covid-19 vaccines: ethical, legal and practical considerations«, Resolution 2361, 27. Januar 2021, 7.3.1 »(...) ensure that citizens are informed that the vaccination is not mandatory and that no one is under political, social or other pressure to be vaccinated if they do not wish to do so; 7.3.2 (...) ensure that no one is discriminated against for not having been vaccinated, due to possible health risks or not wanting to be vaccinated.« Abgerufen am 31. August 2024 von https://pace.coe.int/en/ files/29004/html?__cf_chl_jschl_tk__=dAeoGb-B9yjK2WBr7X9s2OuZ SCethwGSbUDBuDNYH700-1640853872-0-gaNycGzNBaU.
- 547 Schrappe (2022 b).
- 548 Stefanie Grossmann: »Impfpflicht damals und heute: Von Pocken über Masern bis Corona«, MDR, 8. April 2024. Abgerufen am 31. August 2024 von https:// www.ndr.de/geschichte/chronologie/Impfpflicht-damals-und-heute-Von-Pocken-ueber-Masern-bis-Corona,impfpflicht296.html.
- 549 Christine G. Casey, John K. Iskander, Martha H. Roper et al. (2005): »Adverse Events Associated With Smallpox Vaccination in the United States, January-October 2003«, JAMA. 2005; 294(21): 2734-2743. https://www.doi:10.100 jama.294.21.2734.
- 550 Felber (2018), 31 und Gemeinwohl-Ökonomie Deutschland (2023): »ECG Policy Paper # 1: Gemeinwohl-Produkt«. Abgerufen am 31. August 2024 von https://germany.econgood.org/tools/gemeinwohl-produkt/.
- 551 Jens Ringberg (2009): »Hårdt politisk opgør før Folketinget sagde ja til lømmelpakken«, dr.dk, 26. November 2009. Abgerufen am 23. August 2024 von

- https://www.dr.dk/nyheder/politik/haardt-politisk-opgoer-foer-folketingetsagde-ja-til-loemmelpakken.
- 552 Amnesty International (2024), 20.
- 553 WHO convention, agreement or other international instrument on pandemic prevention, preparedness and response, kurz: WHO Pandemic Agreement. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.who.int/news-room/questionsand-answers/item/pandemic-prevention – preparedness-and-response-accord.
- 554 ORF.at: »WHO-Chef fordert Abkommen über Pandemievorsorge«, 26. Dezember 2023. Abgerufen am 31. August 2024 von https://orf.at/stories/3343982/.
- 555 UNESCO global dataset on the duration of school closures. Abgerufen am 31. August 2024 von https://covid19.uis.unesco.org/gpe-map/.
- 556 TOOZE (2021), 275.
- 557 WHO (2019), 4-II. WHO (2024), 3-I4.
- 558 WHO (2024): »WHO Member States agree way forward to conclude Pandemic Agreement«, 28. Mai 2024. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www. who.int/news/item/28-05-2024-who-member-states-agree-way-forward-toconclude-pandemic-agreement.
- 559 Entwurfsversion vom 30. Oktober 2023, A/INB/7/3, Art. 18 (1). Abgerufen am 23. August 2024 von https://www.who.int/news-room/events/detail/2023/ 11/06/default-calendar/seventh-meeting-of-the-intergovernmental-negotiatingbody-(inb)-for-a-who-instrument-on-pandemic-prevention-preparedness-andresponse, der Vertragsentwurf unter https://apps.who.int/gb/inb/pdf_files/ inb7/A_INB7_3-en.pdf.
- 560 WHO (2024): »Infodemic«. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www. who.int/health-topics/infodemic#tab=tab_I.
- 561 WHO (2020): »WHO Director-General's statement on IHR Emergency Committee on Novel Coronavirus (2019-nCoV)«, 30. Januar 2020. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.who.int/director-general/speeches/detail/ who-director-general-s-statement-on-ihr-emergency-committee-on-novel--(2019-ncov).
- 562 Spectator TV: »The Week in 60 Minutes #6 with Andrew Neil and WHO Covid-19 envoy David Nabarro«, 8. Oktober 2020, min. 25.15. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.youtube.com/watch?v=x8oH7cBxgwE&t= 915S.
- 563 WHO (2020): »COVID-19: Suppress, suppress the virus«. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.youtube.com/watch?v=WtsWKteHlgQ.
- 564 WHO-Tweet vom 28. März 2020: https://x.com/WHO/status/124397219 3169616898.
- 565 Dyani Lewis (2022): »Why the WHO took two years to say COVID is airborne«, Nature, 6. April 2022. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.nature. com/articles/d41586-022-00925-7.
- 566 EUROPÄISCHE UNION (2022), Rn 2.
- 567 Europäische Kommission in Deutschland (2023): »Verhaltenskodex zur Bekämpfung von Desinformation: Google, Meta, Microsoft, TikTok berichten über Fortschritte«, Pressemitteilung, 26. September 2023. Abgerufen am

- 31. August 2024 von https://germany.representation.ec.europa.eu/news/ver haltenskodex-zur-bekampfung-von-desinformation-google-meta-microsofttiktok-berichten-uber-2023-09-26_de.
- 568 Grand Challenges: »Keynote Remarks: Ursula von der Leyen«, 24. Oktober 2022. Abgerufen am 23. August 2024 von https://www.grandchallenges.org/ video/keynote-remarks-ursula-von-der-leyen.
- 569 Grand Challenges: »Keynote Remarks: Tedros Adhanom Ghebreyesus«, 24. Oktober 2022. Abgerufen am 23. August 2024 von https://www.grandchal lenges.org/video/keynote-remarks-tedros-adhanom-ghebreyesus.
- 570 Grand Challenges: »Keynote Address: Bill Gates«, 24. Oktober 2022. Abgerufen am 23. August 2024 von https://www.grandchallenges.org/video/keynoteaddress-bill-gates-o.
- 571 CBS News: »Bill Gates on the next great epidemic«, 19. Januar 2017. Abgerufen am 23. August 2024 von https://www.youtube.com/watch?v=CJ4 hD7_lPrU.
- 572 Brenda Baletti: »Pfizer Vaccine Bonanza slows, but Bill Gates sold early, made huge profits«, 20. Februar 2023. Abgerufen am 23. August 2024 von https:// www.clarkcountytoday.com/news/pfizer-vaccine-bonanza-slows-but-bill-gatessold-early-made-huge-profits/.
- 573 UNDP (2010), 9.
- 574 Global Citizen: »Could you patent the sun?«, YouTube, 30. Januar 2013. Abgerufen am 23. August 2024 von https://www.youtube.com/watch?v=erHXKP 386 Nk.
- 575 Center for Health Security: »Catastrophic Contagion Highlights Reel«. Abgerufen am 23. August 2024 von https://www.youtube.com/watch?v=M-skwh RFWeo.
- 576 Center for Health Security: »Catastrophic Contagion. Lessons from the Exercise«. Abgerufen am 23. August 2024 von https://catastrophiccontagion.center forhealthsecurity.org/lessons-from-the-exercise-o.
- 577 Ebenda.
- 578 Deutsche Bundesregierung (2023), 13.
- 579 ORF Science: »Sechs Bereiche drohen zu kippen«, 25. Oktober 2023. Abgerufen am 23. August 2024 von https://science.orf.at/stories/3221849.
- 580 UNO Flüchtlingshilfe (2024): »Klimawandel als Fluchtgrund«. Abgerufen am 23. August 2024 von https://www.uno-fluechtlingshilfe.de/informieren/flucht ursachen/klimawandel.
- 581 IPCC (2023), 5.
- 582 Im Interview mit Armin Wolf, Zeit im Bild 2, 4. Dezember 2023.
- 583 Umweltbundesamt (2024): »Gesellschaftliche Kosten von Umweltbelastungen«. Abgerufen am 23. August 2024 von https://www.umweltbundesamt.de/ daten/umwelt-wirtschaft/gesellschaftliche-kosten-von-umweltbelastungen# gesamtwirtschaftliche-bedeutung-der-umweltkosten.
- 584 Weltbank (2024): »State and Trends of Carbon Prizing Dashboard. Compliance Mechanisms. Prize«. Abgerufen am 27. Oktober 2024 von https://carbon pricingdashboard.worldbank.org/compliance/price.

- 585 UNEP: »In historic move, UN declares healthy environment a human right«, 28. Juli 2022. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.unep.org/newsand-stories/story/historic-move-un-declares-healthy-environment-humanright.
- 586 Richardson, Steffen, Rockström et al. (2023).
- 587 Global Footprint Network (2024): »Glossary. »Planet equivalent(s)««. Abgerufen am 23. August 2024 von https://www.footprintnetwork.org/resources/glos
- 588 Global Footprint Network (2024): »Ecological footprint per person of country's population (in global hectares)«. Abgerufen am 23. August 2024 von https:// data.footprintnetwork.org/#/.
- 589 Vgl. Holzinger, Hans (2024): »Wirtschaftswende. Transformationsansätze und neue ökonomische Konzepte im Vergleich«, oekom, München, 354.
- 590 Global Footprint Network (2024): »Glossary, ›Biological capacity available per person (or per capita)««. Abgerufen am 23. August 2024 von https://www. footprintnetwork.org/resources/glossary/.
- 591 Deutsche Bundesregierung (2024): »Das Gesetz über digitale Dienste«, 14. Mai 2024. Abgerufen am 30. September 2024 von https://www.bundesregierung. de/breg-de/aktuelles/gesetz-ueber-digitale-dienste-2140944.
- 592 ¶ I S. 2 BnetzAG.
- 593 https://meldestelle-respect.de/.
- 594 Michael Meyen: »Vielfalt in Gefahr«, der Freitag, 28/2021. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.freitag.de/autoren/michael-meyen/vielfaltin-gefahr
- 595 Deutscher Bundestag (1968): »5. Wahlperiode. 178. Sitzung«, 30. Mai 1968, 9628. Abgerufen am 31. August 2024 von https://dipbt.bundestag.de/doc/btp/ 05/05178.pdf.
- 596 Heinig, Kingreen, Lepsius, Möllers, Volkmann und Wissmann (2020), 862.
- 597 Frankfurter Allgemeine Zeitung: »Der Reichspräsident verhängt den Ausnahmezustand«, 27. September 1923. Abgerufen am 31. August 2024 von https:// www.faz.net/aktuell/wirtschaft/historische-hyperinflation/der-reichsprae sident-verhaengt-den-ausnahmezustand-frankfurter-zeitung-von-1923-192036 22.html.
- 598 Schmitt, Carl (2015): »Politische Theologie. Vier Kapitel zur Lehre von der Souveränität«, 9. Aufl., Berlin: Duncker & Humblot, 13.
- 599 Joachim Dorfs, Christoph Reisinger, Arnold Rieger: »Wir brauchen harte Eingriffe in Bürgerfreiheiten«, Interview in der Stuttgarter Zeitung, 21. Juni 2021. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.stuttgarter-nachrichten.de/inhalt.winfried-kretschmann-zu-kuenftigen-pandemien-wir-brauchen-harte-eingriffe-in-buergerfreiheiten.f68aaf7f-2062-4c66-b439-95f69c7b6190.html.
- 600 Bundesverfassungsgericht (2021), I.4.a
- 601 Wissmann (2021).
- 602 Prantl (2021 b).
- 603 Hengstschläger und Leeb (2019), 52.
- 604 ÖAW (2023), 85.

- 605 INTERFACE und INFRAS (2002), 11.
- 606 Krüger und Stöhr (2024).
- 607 Thomas Brussig (2021): »Mehr Diktatur wagen«, Süddeutsche Zeitung, 9. Februar 2021. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.sueddeutsche.de/kultur/corona-diktatur-thomas-brussig-1.5199495?reduced=true.
- 608 Interview in *Der SPIEGEL* am 27. Februar 1972. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.spiegel.de/politik/viele-sind-revolutionaer-aus-bequem lichkeit-a-332 ceec9-0002-0001-0000-000042971991.
- 609 Sommer (2024), 3 und 5.
- 610 Nierth und Huber (2023), 195.
- 611 Butterwegge (2022), 52.
- 612 Heinig, Kingreen, Lepsius, Möllers, Volkmann und Wissmann (2020), 867.
- 613 Butterwegge (2022), 52.
- 614 Britta Spiekermann: »Papier fordert Konsequenzen aus Pandemie«, zdf.de, 7. April 2024. Abgerufen am 24. August 2024 von https://www.zdf.de/nach richten/politik/deutschland/corona-aufarbeitung-demokratie-interviewpapier-100.html.
- 615 Deutscher Bundestag (2024): »Parlament. Gemeinsamer Ausschuss.« Abgerufen am 30. September 2024 von https://www.bundestag.de/parlament/grund gesetz/gg-serie-06-gemeinsamer-ausschuss-634570.
- 616 ÖAW (2023), 85.
- 617 ÖAW (2023), 138.
- 618 ÖAW (2023), 134.
- 619 Sommer (2024), 8.
- 620 Frans (2022).
- 621 ÖAW (2023), 137.
- 622 Prantl (2021 a), 157.
- 623 ÖAW (2023), 129.
- 624 Gates (2017).
- 625 Anne Raith: »Der Krieg gegen das Coronavirus steht im Vordergrund«, Deutschlandfunk, 28. März 2020. Abgerufen am 24. August 2024 von https://www.deutschlandfunk.de/ausnahmezustand-in-frankreich-der-krieg-gegendas-100.html.
- 626 Matthias Lemke: »Frankreich im Gesundheitsnotstand«, hypotheses.org, 22. März 2020. Abgerufen am 24. August 2024 von https://emergency.hypotheses.org/6644.
- 627 Butterwegge (2022), 139, 147 und 151.
- 628 Schöps und Padberg (2024), 67.
- 629 Nierth und Huber (2023), 195.
- 630 Krüger und Stöhr (2024).
- 631 Kleine Zeitung: »Generalamnestie: Slowenien zahlt alle Corona-Strafen zurück«, 21. September 2023. Aufgerufen am 30. November 2024 von https://www.kleinezeitung.at/politik/aussenpolitik/6324134/Generalamnestie_Slowenien-zahlt-alle-CoronaStrafen-zurueck.
- 632 Prantl (2021 a), 198.

- 633 Schöps und Padberg (2024), 61.
- 634 Kraemer (2023), 21.
- 635 SAPEA (2019), 16.
- 636 Meedia-Redaktion: »Drosten kritisiert Medien im Umgang mit Corona-Pandemie«, 24. Dezember 2021. Abgerufen am 24. August 2024 von https://www. meedia.de/news/beitrag/10723-drosten-kritisiert-medien-im-umgang-mitcorona-pandemie.html.
- 637 Leopoldina: »Die Nationale Akademie der Wissenschaften Leopoldina hat bisher sieben Ad-hoc-Stellungnahmen zur Coronavirus-Pandemie veröffentlicht, die von interdisziplinären Arbeitsgruppen erstellt worden sind. Sie enthalten Empfehlungen, die dem obersten Prinzip folgen, dass der Gesundheitsschutz das nicht verhandelbare Ziel aller Maßnahmen gegen die Pandemie ist.« Abgerufen am 3. August 2024 von https://www.leopoldina.org/publikationen/de tailansicht/publication/leopoldina-stellungnahmen-zur-coronavirus-pande mie-2020/.
- 638 Leopoldina (2020): »7. Ad-hoc-Stellungnahme zur Coronavirus-Pandemie«, 8. Dezember 2020.
- 639 Philipp Saul: »RKI-Chef: Diese Entwicklung ist wirklich sehr beunruhigend««, Süddeutsche Zeitung, 28. Juli 2020. Abgerufen am 24. August 2024 von https:// www.sueddeutsche.de/politik/corona-rki-wieler-zweite-welle-1.4981357.
- 640 Wissenschaftsrat (2021), 40 und 51.
- 641 Christian Drosten über den französischen Virologen und Nobelpreisträger Luc Montagnier. In: Korinna Hennig (2020): »Coronavirus-Update Folge 40«, NDR, 12. Mai 2020. Abgerufen am 31. August von https://www.ndr.de/nach richten/info/coronaskript194.pdf.
- 642 Nida-Rümelin (2023), 67.
- 643 Prinzing (2020).
- 644 Fleck, Ludwik (1935/1980): »Entstehung und Entwicklung einer wissenschaftlichen Tatsache«, Frankfurt am Main. Kuhn, Thomas (1976/2017): »Die Struktur wissenschaftlicher Revolutionen«, 25. Ausg., suhrkamp taschenbuch wissenschaft.
- 645 Jackson, Tim (2011): »Wohlstand ohne Wachstum. Leben und Wirtschaften in einer endlichen Welt«, oekom, München. Philipsen, Dirk (2015): »The big little number. How GDP came to rule the world and what to do about it«, Princeton University Press. Hoeckstra, Rutger (2019): »Replacing GDP by 2030«, Cambridge University Press. Hickel, Jason (2021): »Less is More«, Taschenbuch, Windmill Books, London.
- 646 Allianz der Wissenschaftsorganisationen (2019).
- 647 Zinn (2022).
- 648 Nida-Rümelin (2023), 19.
- 649 World Health Summit: »KEY 03 Learning from COVID-19 for Future Pandemic Prevention, Preparedness and Response«, YouTube, 16. Oktober 2023, Min 13:05-18:25. Abgerufen am 24. August 2024 von https://www.youtube. com/watch?v=uE-fjo2-Grc.
- 650 ÖAW (2023), 137.

- 651 ÖAW (2023), 92.
- 652 ÖAW (2023), 144.
- 653 ÖAW (2023), 93.
- 654 Baule, Eberhardt und Frost (2021).
- 655 Gärditz (2023), 83 und 99.
- 656 Tim Röhn, Ana Köning: »Die RKI-Protokolle und wie die Politik die Wissenschaft ignorierte«, *Die Welt*, 28. März 2024. Abgerufen am 24. August 2024 von https://www.welt.de/politik/deutschland/plus250755780/Corona-Die-RKI-Protokolle-und-wie-die-Politik-die-Wissenschaft-ignorierte.html.
- 657 Robert Koch-Institut (2020–2023), »RKI-Protokolle«, 10. September 2021, TOP 6.
- 658 Theißen (2022), 50-51.
- 659 Andreas Wetz: »Das Netz der Pharma-Industrie«, NEWS, 22. Januar 2022. Abgerufen am 24. August 2024 von https://www.news.at/news/netz-pharma-industrie.
- 66o Thomas Sendlhofer: »Cin coronadeal mit Nebenwirkungen«, *Salzburger Nachrichten*, 12. August 2024. Abgerufen am 24. August 2024 von https://www.sn. at/politik/weltpolitik/ein-coronadeal-nebenwirkungen-163320586.
- 661 Theißen (2022), 105.
- 662 Chang (2024).
- 663 Bundesministerium für Bildung und Forschung: »BMBF-Aktionsplan Künstliche Intelligenz. Neue Herausforderungen chancenorientiert angehen«, Berlin, November 2023, 13.
- 664 Anna Günther: »Professoren klagen über die Last der Lehre«, *Süddeutsche Zeitung*, 20. Januar 2020. Abgerufen am 24. August 2024 von https://www.sued deutsche.de/bayern/hochschulen-bayern-forschung-lehre-professoren-1. 4762432.
- 665 Science.orf.at: »Zusammenhalt macht Gesellschaft widerstandsfähig«, 18. September 2023. Abgerufen am 24. August 2024 von https://science.orf.at/stories/3221269.
- 666 Wilkinson und Pickett (2009).
- 667 Imke Köhler: »Globale Ungleichheit: Reiche werden immer reicher«, tagesschau.de, 15. Januar 2024. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.tagesschau.de/wirtschaft/weltwirtschaft/oxfam-studie-reichtum-armut-100.html.
- 668 Vahid Karaahmetovic: »Bill Gates' 2 new stock buys are not exactly green«, finbold.com, 16. November 2023. Abgerufen am 31. August 2024 von https://finbold.com/bill-gates-2-new-stock-buys-are-not-exactly-green/.
- 669 Robeyns, Ingrid (2024): »Limitarianism. The Case Against Extreme Wealth«, Allen Lane/Penguin/Randomhouse UK, London.
- 670 Felber (2014), 210-226.
- 671 Schürz, Martin (2019): »Überreichtum«, Campus, Frankfurt a. M., 30 und 39.
- 672 Ducommun, Gil (2005): »Nach dem Kapitalismus. Wirtschaftsordnung einer integralen Gesellschaft«, Verlag Via Nova, Petersberg, 131 ff.
- 673 Wilkinson und Pickett (2009).

- 674 Papst Paul VI (1967): »Populorum Progressio«, Sozialenzyklika.
- 675 Voanews: »Global Tax on Billionaires Could Raise \$250 Billion, New Report Says«, 23. Oktober 2023. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www. voanews.com/a/global-tax-on-billionaires-could-raise-250-billion-new-reportsays/7322913.html.
- 676 Imke Köhler: »Globale Ungleichheit: Reiche werden immer reicher«, tagesschau.de, 15. Januar 2024. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www. tagesschau.de/wirtschaft/weltwirtschaft/oxfam-studie-reichtum-armut-100. html.
- 677 Der Standard (2019): »Mehrheit der Jungen für bedingungsloses Grundeinkommen«, 18. Juni 2019. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.der standard.at/story/2000105049847/mehrheit-der-jungen-fuer-bedingungslo ses-grundeinkommen.
- 678 Fratzscher, Marcel (2024): »Das Grundeinkommen ist finanzierbar«, Kolumne, ZEIT online, 5. Januar 2024. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www. zeit.de/wirtschaft/2024-01/bedingungsloses-grundeinkommen-finanzierungeinkommensungleichheit-mein-grundeinkommen?utm_source=pocket-newtab-de-de.
- 679 Schmelzer, Matthias und Vetter, Andrea (2019): »Degrowth/Postwachstum zur Einführung«, Junius, Hamburg, 204.
- 680 Prantl (2021 a), 43.
- 681 Beantwortung der parlamentarischen Anfrage des Abgeordneten Gerald Loacker und Kolleg*innen vom 31. Juli 2020 (2988/J) durch Bundesminister Rudolf Anschober vom 18. September 2020 (2981/AB), Anhang, 4.
- 682 Gerald John: »Spitalsschließungen als Skandal? Experte erwartet Nutzen für Bevölkerung«, Der Standard, 17. Oktober 2024.
- 683 U.S. Department of Justice (2009): »Justice Department Announces Largest Health Care Fraud Settlement in Its History«, Presseinformation, 2. September 2009. Aktualisiert am 15. September 2014. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.justice.gov/opa/pr/justice-department-announces-largest-healthcare-fraud-settlement-its-history.
- 684 CDC (2024): »U. S. Overdose Deaths Decrease in 2023, First Time Since 2018«, National Center of Health Statistics, Office of Communication, 15. Mai 2024. Abgerufen am 31. August 2024 von https://www.cdc.gov/nchs/pressroom/ nchs_press_releases/2024/20240515.htm.
- 685 Cøtzsche (2014).
- 686 Gemeinwohl-Ökonomie Deutschland: https://germany.econgood.org/tools/ gemeinwohl-bilanz/
- 687 Butterwegge (2022), 216.

BIBLIOGRAPHIE-AUSWAHL

(Die meisten Referenzen finden sich in den 687 Fußnoten, die unter www.westendverlag.de/felber_grundrechte abrufbar sind.)

- Allen, Douglas (2021): »Covid-19 Lockdown Cost/Benefits: A Critical Assessment of the Literature«, International Journal of the Economics of Business, 29:1, 1-32, 29. September 2021. https://www.doi.org/10.1080 /13571516.2021.1976051.
- Allerberger, Franz (2023 a): »Die WHO könnte jährlich eine Pandemie ausrufen«, Interview mit Martina Frei, Teil 1 von 4, infosperber.ch, 6. Februar 2023.
- Allerberger, Franz (2023 b): »Die Übersterblichkeit geht nicht allein auf das Virus zurück«, Interview mit Martina Frei, Teil 2 von 4, infosperber.ch, 7. Februar 2023.
- Allerberger, Franz (2023 c): »Covid-Impfung: Hohe Wirksamkeit war >nie reproduzierbar««, Interview mit Martina Frei, Teil 3 von 4, infosperber. ch, 9. Februar 2023.
- Allerberger, Franz (2023 d): »Das war Angstmache zum Quadrat«, Interview mit Martina Frei, Teil 4 von 4, infosperber.ch, 13. Februar 2023.
- Allianz der Wissenschaftsorganisationen (2019): »Zehn Thesen zur Wissenschaftsfreiheit«, Abschlussmemorandum der Kampagne, 27. August
- Amnesty International (2024): »Under-protected and over-restricted. The state of the right to protest in 21 European countries«, London.
- Antes, Gerd (2023): »Einstein wäre heute ein Schwurbler«, Interview, Cicero, 4. Juli 2023.
- Baars, C., Holm, R. Lambrecht, O., Schiele, K. (2023): »Das Klima und die Reichen«, Das Erste. Panorama, 12. Januar 2023.
- Bach, Maurizio (2021): »Angst und Politik in der Pandemie«, verfassungsblog.de, 28. März 2021.
- Bauer, Joachim (2008): »Das kooperative Gen. Abschied vom Darwinismus«, Hoffmann und Campe, Hamburg.

- Baule, Rainer, Eberhardt, Alexandra, Frost, Ursula et al. (2021): »Kritischer Geist in der Krise. Zur Aufgabe von Wissenschaft«, Forschung & Lehre, August 2021, 648-649.
- Beck, Konstantin und Widmer, Werner (2021): Corona in der Schweiz. Plädoyer für eine evidenzbasierte Pandemie-Politik, 2. akt. Aufl., Mai 2021.
- Beck, Konstantin, Kley, Andreas, Rohner, Peter, Vernazza, Pietro (2022): »Der Corona-Elefant: Vielfältige Perspektiven für einen konstruktiven Dialog«, Versus, Zürich.
- Bendavid, Eran, Oh, Christopher, Bhattacharya, Jay, Ioannidis, John (2021): »Assessing mandatory stay-at-home and business closure effects on the spread of COVID-19«, Eur J Clin Invest 2021 Apr; 51(4):e 13484, 1. Februar 2021. https://www.doi.org/10.1111/eci.13484.
- Berka, Walter, Binder, Christina, Kneihs, Benjamin (2019): »Die Grundrechte. Grund- und Menschenrechte in Österreich«, 2. Aufl., Verlag Österreich. Wien.
- Bertelsmann-Stiftung (2024): »Forum gegen Fakes. Bürgergutachten zum Umgang mit Desinformation«, Gütersloh, September 2024.
- Bezemek, Christoph (2016): »Grundrechte in der Rechtsprechung der Höchstgerichte - Allgemeiner Teil: Freiheitsrechte - Grundrechte«, facultas. Wien.
- Bjørnskov, Christian (2021): »Did Lockdown Work? An Economist's Cross-Country Comparison«, CESifo Economic Studies, Volume 67, Issue 3, September 2021, 318-331, 29. März 2021. https://doi.org/10.1093/cesifo/ifaboo3.
- Boehme-Neßler, Volker (2023): »Die Causa Corona II: Das Parlament in der Pandemie«, cicero.de, 21. November 2023.
- Boehme-Neßler, Volker (2024): »Die Causa Corona VI: Angst frisst Würde«, cicero.de, 8. Januar 2024.
- Bohl, Christin et al. (2023): »Psychische Belastung von Kindern und Jugendlichen in der Coronazeit«, Prävention und Gesundheitsförderung 2023 18: 182-188.
- Bogner, Alexander (Hg.) (2023): »Nach Corona: Reflexionen für zukünftige Krisen. Ergebnisse aus dem Corona-Aufarbeitungsprozess«, Österreichische Akademie der Wissenschaften, Wien,
- Bude, Heinz (2022): »Aus dem Maschinenraum der Beratung in Zeiten der Pandemie«, Soziologie, 51. Jg., Heft 3, 2022, 245-255.
- Bundesamt für Bevölkerungsschutz und Katastrophenhilfe (2009): »Bevölkerungsschutz«, 2/2009, Bonn.
- Bundesverfassungsgericht (2021): »Verfassungsbeschwerden betreffend Ausgangs- und Kontaktbeschränkungen im Vierten Gesetz zum Schutz

- der Bevölkerung bei einer epidemischen Lage von nationaler Tragweite (>Bundesnotbremse<) erfolglos«, Pressemitteilung Nr. 101/2021, Karlsruhe, 30. November 2021.
- Butterwegge, Christoph (2022): »Die polarisierende Pandemie. Deutschland nach Corona«, Beltz Juventus, Weinheim Basel.
- Calisher, Charles, Carroll, Dennis, Colwell, Rita et al. (2020): »Statement in support of the scientists, public health professionals, and medical professionals of China combatting COVID-19«, Lancet, Vol. 395, Issue 10226, E42–E43, 19. Februar 2020.
- Chan, Alina 2024: »Why the Pandemic Probably Started in a Lab, in 5 Key Points«, New York Times, 3. Juni 2024.
- Civicus (2022): »People Power Under Attack«, Johannesburg / New York / Genf.
- Conrad, Philine: »Corona-Debatte: So können wir Hass und Spaltung trotzen und wieder zueinanderfinden«, *Berliner Zeitung*, 30. Juli 2023.
- Coronaaussöhnung (2021): »Covid-19 ins Verhältnis setzen. Alternativen zu Lockdown und Laufenlassen«, 15. Juli 2021.
- Deutsche Bundesregierung (2020): »Wie wir COVID-19 unter Kontrolle bekommen«, VS Nur für den Dienstgebrauch, März 2020.
- Deutsche Bundesregierung (2023): »Wehrhaft. Resilient. Nachhaltig. Integrierte Sicherheit für Deutschland. Nationale Sicherheitsstrategie«, Berlin, Juni 2023.
- Deutsche Gesellschaft für die Vereinten Nationen (1994): »Alle Menschenrechte für alle. Dokumente zur Weltmenschenrechtskonferenz der Vereinten Nationen in Wien 1993«, DGVN-Texte 43, Bonn 1994.
- DGHK, DGPI, DAKJ, GHUP und bvkj (2020): »Kinder und Jugendliche in der Covid-19-Pandemie: Schulen und Kitas sollen wieder geöffnet werden«, Stellungnahme, 19. Mai 2020.
- Di Fabio, Udo (2023): »Grundgesetz. Menschenrechtskonvention. Europäischer Gerichtshof. Bundesverfassungsgerichtsgesetz. Parteiengesetz. Untersuchungsausschussgesetz. EUV. AEUV. EU-GR-Charta«, Beck-Texte im dtv, 53. Auflage, München.
- Eisenegger, Mark, Oehmer, Franziska, Udris, Linards und Vogler, Daniel (2020): »Die Qualität der Medienberichterstattung zur Corona-Pandemie«, Qualität der Medien Studie 1/2020, Forschungszentrum Öffentlichkeit und Gesellschaft / Universität Zürich.
- Erb, Volker (2021): »Die Ausgangssperre als Bankrotterklärung des Rechtsstaats«, Johannes Gutenberg-Universität Mainz, 14. April 2021.
- Esfeld, Michael (2021): »Die offene Gesellschaft und ihre neuen Feinde«, Liberales Institut, April 2021.

- Europäische Union (2022): »Verordnung (EU) 2022/2065 des Europäischen Parlaments und des Rates vom 19. Oktober 2022 über einen Binnenmarkt für digitale Dienste und zur Änderung der Richtlinie 2000/31/EG (Gesetz über digitale Dienste)«, Amtsblatt der Europäischen Union, 27. Oktober 2022.
- Fangerau, Heiner und Labisch, Alfons (2020): »Pest und Cholera. Pandemie in Vergangenheit, Gegenwart und Zukunft«, Freiburg: Herder.
- FAO, IFAD, UNICEF, WFP and WHO (2023): »In Brief to The State of Food Security and Nutrition in the World 2023«. https://doi.org/10.4060/cc6550 en.
- Felber, Christian (2014): »Geld. Die neuen Spielregeln«, Deuticke, Wien.
- Felber, Christian (2018): »Gemeinwohl-Ökonomie«, Piper, München.
- Fleck, Ludwik (1980): »Entstehung und Entwicklung einer wissenschaftlichen Tatsache«, Frankfurt am Main.
- Forsa (2023): »dbb Bürgerbefragung Öffentlicher Dienst 2023. Der öffentliche Dienst aus Sicht der Bevölkerung«, Berlin, 23. Juli 2023.
- Frans, Emma (2022): »Did Sweden's controversial COVID strategy pay off? In many ways it did but it let the elderly down«, The Conversation, 12. August 2022.
- Freire, Paolo (1971): »Pädagogik der Unterdrückten«, Kreuz-Verlag, Stuttgart.
- Freisleben, Erich (2023): »Zeugnis ablegen von verborgenem Leid«, *Berliner Zeitung*, 9. September 2023.
- Gärditz, Klaus Ferdinand (2023): »Hoflieferanten. Wie sich Politik der Wissenschaft bedient und selbst daran zerbricht«, Hirzel Verlag, Stuttgart.
- Gates, Bill (2017): »Speech at the 53rd Munich Security Conference«, 18. Februar 2017.
- Geier, Bernd, Pöpken, Stefanie, Künast, Renate (2024): »Nutztiere. Mehr als eine Frage der Haltung«, Westend, Frankfurt am Main.
- Gesellschaft für Freiheitsrechte (2020): »Corona und Grundrechte. Fragen und Antworten«, Internet: https://freiheitsrechte.org/themen/demokratie/corona-und-grundrechte
- Geuther, Gudula (2017): »Geschichte der Grundrechte«, Informationen zur politischen Bildung (izpb), Bundeszentrale für politische Bildung, 9. August 2017.
- Gierhake, Katrin (2023): »Die Causa Corona III: Aufklärung und Aufarbeitung ist die Zeit schon reif?«, cicero.de, 5. Dezember 2023.
- Gilens, Martin, Page, Benjamin I. (2014): »Testing Theories of American Politics: Elites, Interest Groups, and Average Citizens«, Perspectives on Politics, September 2014, Vol. 12, N°3, 565–581.

- Cøtzsche, Peter (2014): »Tödliche Medizin und organisierte Kriminalität: Wie die Pharmaindustrie unser Gesundheitswesen korrumpiert«, Riva, München.
- Hamed, Jessica (2023): »Freiheit ist immer wert, verteidigt zu werden«, Cicero, 1. Januar 2023.
- Hanson, Jens & Angela (2023): »Exit-Strategie Klimawährung ECO. Mit persönlichen Emissionsbudgets das Klimaziel erreichen«, oekom, München.
- Heinig, Hans Michael, Kingreen Thorsten, Lepsius, Oliver, Möllers, Christoph, Volkmann, Uwe, Wißmann, Hinnerk (2020): »Why Constitution Matters - Verfassungsrechtswissenschaft in Zeiten der Corona-Krise«, Juristen Zeitung 18 (25), 18. September 2020, 861-872.
- Herby, Jonas, Jonung, Lars, Hanke, Steve (2021): »A Literature Review and Meta-Analysis of the Effects of Lockdowns on Covid-19 Mortality«, Studies in Applied Economics No. 200, Johns Hopkins Institute for Applied Economics, Global Health and the Study of Business Enterprise, Januar 2022.
- Hengstschläger, Johannes und Leeb, David (2019): »Grundrechte«, 3. Aufl., Manz, Wien.
- Honigsbaum, Mark (2021): »Das Jahrhundert der Pandemien. Eine Geschichte der Ansteckung von der Spanischen Grippe bis Covid-19«, Piper, München.
- Initiative Pandemieaufarbeitung (2023): »Pandemieaufarbeitung: Womit beginnen? Zentrale Brüche in der Gesundheitsversorgung«, 2. offener Brief, Juni 2023.
- INTERFACE und INFRAS (2022): »Evaluation der Krisenbewältigung Covid-19 bis Sommer 2021. Executive Summary zum Schlussbericht zuhanden des Bundesamts für Gesundheit (BAG)«, Luzern, 4. Februar 2022.
- Ioannidis, John P.A. (2020): »A fiasco in the making? As the coronavirus pandemic takes hold, we are making decisions without reliable data«, statnews.com, 17. März 2020.
- IPCC (2023): Summary for Policymakers. In: »Climate Change 2023: Synthesis Report. Contribution of Working Groups I, II and III to the Sixth Assessment Report of the Intergovernmental Panel on Climate Change [Core Writing Team, H. Lee and J. Romero (eds.)]« IPCC, Geneva, 1–34. https://www.doi.org/10.59327/IPCC/AR6-9789291691647.001.
- Ismar, Georg, Birnbaum, Robert (2020): »Bundestagspräsident zur Corona-Krise: Schäuble will dem Schutz des Lebens nicht alles unterordnen«, Tagesspiegel, 26. April 2020.

- Jamrozik, Euzebiusz (2022): »Public health ethics: critiques of the >new normal«, Monash Bioethics Review (2022) 40:1–16, 27. September 2022.
- Jarnig, Gerald, Jaunig, Johannes und Van Poppel, Mireille N.M. (2021): »Association of COVID-19 Mitigation Measures With Changes in Cardiorespiratory Fitness and Body Mass Index Among Children Aged 7 to 10 Years in Austria«, JAMA network open, 2. August 2021.
- Jötten, Frederik (2023): »Post-Vac-Syndrom: Was hinter schweren Impfkomplikationen steckt«, Spektrum.de, 1. März 2023.
- Kampf, Günter (2021 a): »Corona-Maßnahmen. Nutzen, Risiken und Folgen«, tredition, Hamburg.
- Kampf, Günter (2021 b): »Wissenschaft ist frei. Auch in der Pandemie?«, tredition, Hamburg.
- Kehlmann, Daniel (2022): »Wollen wir die maskierte Gesellschaft?«, Frankfurter Allgemeine Zeitung, 28. Juli 2022.
- Klöckner, Marcus, Wernicke, Jens (2023): »Möge die gesamte Republik mit dem Finger auf Sie zeigen. Das Corona-Unrecht und seine Täter«, 5. Aufl. Rubikon, München.
- Knoll, K., Reiser, E., Leitner, K. (2021): "The impact of COVID-19 pandemic on the rate of newly diagnosed gynecological and breast cancers: a tertiary center perspective«, Archives of gynecology and obstetrics, 2022 April; 305(4): 945-953, 24. September 2021. https://www.doi. org/10.1007/s00404-021-06259-5.
- Kozma, Julia, Nowak, Manfred, Scheinin, Martin (2010): »A World Court of Human Rights - Consolidated Statute and Commentary«, Studies of the Ludwig Boltzmann Institute for Human Rights, Vol. 22, Neuer Wissenschaftlicher Verlag, Wien.
- Kraemer, Klaus (2023): »Was kann die Soziologie im Schockzustand einer Krise leisten? Eine Entgegnung auf Heinz Bude«, Soziologie: Forum der Deutschen Gesellschaft für Soziologie, 52(I), 7-25.
- Krüger, Detlev und Stöhr, Klaus (2024): »Etliche Corona-Maßnahmen entweder unnötig oder schädlich«, Berliner Zeitung, 10. August 2024.
- Kuhn, Thomas (1976/2017): »Die Struktur wissenschaftlicher Revolutionen«, 25. Ausg., suhrkamp taschenbuch wissenschaft.
- Kulldorff, Martin (2024): »Harvard Tramples the Truth. When it came to debating Covid lockdowns, Veritas wasn't the university's guiding principle«, City-Journal, 11. März 2024.
- Landeszentrale für Politische Bildung Baden-Württemberg (2022): »Grundgesetz & Grundrechte in Zeiten der Corona-Pandemie«, Februar 2022.
- Langbein, Kurt, Tschachler, Elisabeth (2020): »Das Virus in uns. Motor der Evolution«, Molden, Wien.

- Leibniz-Institut für Wirtschaftsforschung (RWI) und Technische Universität Berlin (2021): »Analysen zum Leistungsgeschehen der Krankenhäuser und zur Ausgleichspauschale in der Corona-Krise – Ergebnisse für den Zeitraum Januar bis Dezember 2020«, Studie im Auftrag des Bundesministeriums für Gesundheit, Essen, 30. April 2021.
- Lepsius, Oliver (2020): »Vom Niedergang grundrechtlicher Denkkategorien in der Corona-Pandemie«, verfassungsblog.de, 6. April 2020.
- Loibner, Hans (2022): »Nachimpfen kann Präparate unwirksam machen«, Interview von Andreas Wetz in NEWS 3/2022.
- Maurer, Marcus, Reinemann, Carsten, Kruschinski, Simon (2021): »Einseitig, unkritisch, regierungsnah? Eine empirische Studie zur Qualität der journalistischen Berichterstattung über die Corona-Pandemie«, Rudolf Augstein Stiftung, Hamburg, 25. Oktober 2021.
- Meyer, Gabriele, Mühlhauser, Ingrid, Brinks, Ralph, Müller, Bernhard (2023): »Wirksame Kontrollmaßnahmen in der SARS-CoV-2-Pandemie? Eine kritische Reflexion der RKI->StopptCOVID<-Studie aus Sicht der evidenzbasierten Medizin«, KVH-Journal 10/2023, 20-23.
- Michael, Lothar, Morlok, Martin (2023): »Grundrechte«, 8. Aufl., Nomos, Baden-Baden.
- Mosmann, Johannes (2022): »Das Ende der Meinungsfreiheit? Ein Faktencheck zum Digital Service Act«, die Drei 4/2022, 6-13.
- Mühlhauser, Ingrid (2021): »Wissenschaftsleugnung ein Kommentar aus Sicht der Evidenzbasierten Medizin«, Ärzteblatt Sachsen 9/2021, 27–31.
- Mühlhauser, Ingrid, Pantel, Johannes, Meyer, Gabriele (2024): »Aufarbeitung der Corona-Pandemiemaßnahmen - Evidenzbasierte Risikokommunikation muss ein zentrales Thema sein«, ZEFQ 186 (2024) 35-42. https://doi.org/10.1016/j.zefq.2024.03.004.
- Müller, Bernhard (2021): »Zur Modellierung der Corona-Pandemie eine Streitschrift«, Monitor Versorgungsforschung o6/21, 14. Jahrgang, 6. Dezember 2021, 68-79.
- Murswiek, Dietrich (2021): »Freiheitseinschränkungen für Ungeimpfte. Die Verfassungswidrigkeit des indirekten COVID-19-Impfzwangs«, Rechtsgutachten im Auftrag der Initiative freie Impfentscheidung e.V., 4. Oktober 2021, Freiburg.
- Nachtwey, Oliver, Schäfer, Robert, Frei, Nadine (2020): »Politische Soziologie der Corona-Proteste«, Grundauswertung, Universität Basel, 17. Dezember 2020.
- Nida-Rümelin, Julian (2023): »Cancel Culture. Ende der Aufklärung? Ein Plädoyer für eigenständiges Denken«, 4. Aufl., Piper, München.

- Nierth, Claudine und Huber, Roman (2023): »Die zerrissene Gesellschaft. So überwinden wir gesellschaftliche Spaltung im neuen Krisenzeitalter«, Goldmann, München 2023.
- Nowak, Manfred (2002): »Einführung in das internationale Menschenrechtssystem«, neuer wissenschaftlicher Verlag, Wien/Graz.
- Nowak, Manfred (2015): »Menschenrechte. Eine Antwort auf die wachsende ökonomische Ungleichheit«, Edition Konturen, Wien/Hamburg.
- Oxfam (2021): »The Hunger Virus Multiplies: Deadly Recipe of Conflict, COVID-19 and Climate accelerate World Hunger«, Media Briefing, 21. Juni 2021.
- Oxfam Deutschland (2022): »Gewaltige Ungleichheit. Warum unser Wirtschaftssystem von struktureller Gewalt geprägt ist und wie wir es gerechter gestalten können«, Januar 2022.
- Papier, Hans-Jürgen (2023): »Die Causa Corona I: Grundrechtsschutz in Krisenzeiten«, cicero.de, 8. November 2023.
- Paul-Ehrlich-Institut (2017): »Bulletin zur Arzneimittelsicherheit«, Ausgabe 1, März 2017.
- Prantl, Heribert (2021 a): »Not und Gebot. Grundrechte in Quarantäne«, C. H. Beck, München.
- Prantl, Heribert (2021 b): »Grundrechte sind kein Larifari für gute Zeiten«, Interview auf Deutschlandfunk, 13. März 2021.
- Prantl, Heribert (2021 c): »Mit Grundrechten geimpft: Zeit, in der Corona-Debatte abzurüsten«, *Der Standard*, 18. September 2021.
- Prinzing, Marlis (2020): »Die Krisenbeobachter«, European Journalism Observatory, 14. April 2020.
- Racine, Nicole, McArthur, Brae Anne, Cooke, Jessica et al. (2021): »Global Prevalence of Depressive and Anxiety Symptoms in Children and Adolescents During COVID-19: A Meta-analysis«, JAMA Pediatrics 2021;175(II): II42–II50, 9. August 2021. https://doi.org/10.1001/jamapediatrics.2021.2482.
- Remele, Kurt (2021): »>Es geht uns allen besser, wenn es allen besser geht.

 Die ethische Wiederentdeckung des Gemeinwohls«, Grünewald, Ostfildern.
- Richardson, Katherine, Steffen, Will, Rockström, Johan et al. (2023): »Earth beyond six of nine planetary boundaries«, Science Advances, 9(37), eadh2458, 13. September 2023. https://www.doi.org/10.1126/sciadv.adh2458.
- Rieg, Timo (2020): »Desinfektionsjournalismus. Die Corona-Berichterstattung ist kein Leuchtturm der Orientierung«, Journalistik. Zeitschrift für Journalismusforschung 2/2020, 159–171.

- Robert Koch-Institut (2016): »Nationaler Pandemieplan Teil II: Wissenschaftliche Grundlagen«, Berlin.
- Robert Koch-Institut (2017): »Nationaler Pandemieplan Teil I: Strukturen und Maßnahmen«. Berlin.
- Robert Koch-Institut (2020-2023) (»RKI-Protokolle«): »AG-Sitzung Neuartiges Coronavirus (nCoV)-Lage / Krisenstabsitzung zu Covid-19 Ergebnisprotokoll«, Aktenzeichen: 4.06.02/0024#0014. Abgerufen am 25. August 2024 von https://rki-transparenzbericht.de/.
- Robert Koch-Institut (2023): »Wirksamkeit und Wirkung von anti-epidemischen Maßnahmen auf die COVID-19-Pandemie in Deutschland (StopptCOVID-Studie)«, Abschlussbericht, Berlin, 23. Juli 2023.
- Jeffrey Sachs (2023): »Why the Chair of the Lancet's COVID-19 Commission Thinks The US Government Is Preventing a Real Investigation Into the Pandemic«, Currentaffairs interview by Natan Robinson, 22. August
- Sachs, Jeffrey (2024): »What Might the US Owe the World for Covid-19?«, Common Dreams, 16. März 2024.
- Sachverständigenausschuss (2022): »Evaluation der Rechtsgrundlagen und Maßnahmen der Pandemiepolitik. Bericht des Sachverständigenausschusses nach § 5 Abs. 9 IfSG«, Bundesgesundheitsministerium, Berlin, 30. Juni 2022.
- SAPEA (2019): »Making Sense of Science for Policy under Conditions of Complexity and Uncertainty«, Evidence Review Report N° 6, Berlin. https://doi.org/10.26356/MASOS.
- Schippers, Michaéla, Ioannidis, John P. A., Joffe, Ari R. (2022): »Aggressive measures, rising inequalities, and mass formation during the COVID-19 crisis: An overview and proposed way forward«, Frontiers of Public Health Vol. 10 (2022), 25. August 2022. https://doi.org/10.3389/ fpubh.2022.950965.
- Schlott, René (2021): »Der Freiheit eine Gasse«, Süddeutsche Zeitung, 10. Februar 2021.
- Schlott, René (2023): »Corona-Politik Flexibles Freiheitsverständnis«, cicero.de, 23. Januar 2023.
- Schmelzer, Matthias und Vetter, Andrea (2019): »Degrowth/Postwachstum zur Einführung«, Junius, Hamburg.
- Schöps, Christian, Padberg, Inken (2024): »Risiko- und Krisenkommunikation während der Corona-Pandemie«, Monitor Versorgungsforschung 03/2024, 59-68.
- Schrappe, Matthias (2022 a): »Zehn Thesen zur Aufarbeitung der Corona-Krise (Teil 1)«, cicero.de, 30. November 2022.

- Schrappe, Matthias (2022 b): »Zehn Thesen zur Aufarbeitung der Corona-Krise (Teil 2)«, cicero.de, 1. Dezember 2022.
- Schrappe, Matthias (2022 c): »Zehn Thesen zur Aufarbeitung der Corona-Krise (Teil 3)«, cicero.de, 2. Dezember 2022.
- Schreyer, Paul (2020): »Chronik einer angekündigten Krise. Wie ein Virus die Welt verändern konnte«, Westend Verlag, Frankfurt/Main.
- Sommer, Jörg (2024): »Keine Angst vorm rechten Rand. Warum unsere Demokratie mehr kann, als wir ihr zutrauen«, Berlin Institut für Partizipation, Januar 2024.
- Sönnichsen, Andreas (2023): »Die Angst- und Lügenpandemie. Ein Beitrag zur Aufarbeitung der Coronakrise«, Books on Demand, Norderstedt.
- SORA (2022): »Österreichischer Demokratiemonitor«, 28. November 2022.
- SORA (2023): »Österreichischer Demokratiemonitor«, 28. November 2023.
- Sprenger, Martin (2022): »Corona Des Rätsels Lösung. Faktencheck einer Pandemie«, Seifert-Verlag, Wien.
- Sprenger, Martin (2023): »Drei Jahre Tunnelblick«, *Der Pragmaticus*, Juli 2023, 23–40.
- Stark, Thorsten (2022): »Wir müssen Impffolgen gründlicher untersuchen«, Interview mit Peter Schirmacher, *Bayerische Staatszeitung*, 23. Dezember 2022.
- Statistik Austria (2022 a): »Jahrbuch der Gesundheitsstatistik 2020«, Wien
- Statistik Austria (2022 b): »Rund 9 % aller Sterbefälle im Jahr 2021 aufgrund von COVID-19. Pressemitteilung: 12.756-054/22«, Wien, 3. März 2022.
- Statistik Austria (2023): »Weniger Coronatote als in den Vorjahren. Herz-Kreislauf-Erkrankungen und Krebs häufigste Todesursachen im Jahr 2022«, Pressemitteilung: 13 026-054/2, Wien, 15. März 2023.
- Stollorz, Volker (2021): »Herausforderungen für den Journalismus über Wissenschaft in der Coronapandemie erste Beobachtungen zu einem Weltereignis«, Bundesgesundheitsblatt Gesundheitsforschung Gesundheitsschutz I · 2021, 70–76.
- Streeck, Hendrik (2021): »Hotspot. Leben mit dem neuen Coronavirus«, Piper, München.
- Theißen, Günter (2022): »Auf der Suche nach dem Ursprung von Covid-19«, Westend. Frankfurt/Main.
- Tooze, Adam (2021): »Welt im Lockdown. Die globale Krise und ihre Folgen«, C. H. Beck: München.

- UNDP (2010): »Five Years into the Product Patent Regime: India's Response«, New York, Dezember 2010.
- UNFPA (2020): »Impact of the COVID-19 pandemic on family planning and ending gender-based violence, female genital mutilation and child marriage«, Interim Technical Note, 27. April 2020.
- Verein Sokrates (2023): »Stellungnahme zum Umgang mit Corona Lehren aus der Pandemie«, cicero.de, 14. Februar 2023.
- Wissenschaft im Dialog (2022): »Wissenschaftsbarometer 2022«, Berlin.
- Wißmann, Hinnerk (2021): »Verfassungsbruch? Schlimmer: Ein Fehler. Die Aufkündigung der Moderne durch die Pandemiepolitik 2.0«, verfassungsblog.de, 26. Februar 2021.
- WHO (2013): »Pandemic Influenza Risk Management. WHO Interim Guidance«, Genf.
- WHO (2019 a): »Non-pharmaceutical public health measures for mitigating the risk and impact of epidemic and pandemic influenza. Annex: Report of systematic literature reviews«, Genf.
- WHO (2019 b): »Voluntary contributions by fund and by contributor, 2018«. Seventy-Second World Health Assembly, Provisional agenda item 15.2, A72/INF./5, 9. Mai 2019.
- WHO (2021): »Cumulative number of confirmed human cases for avian influenza A(H5 N1) reported to WHO, 2003-2021«, Global Influenza Programme (GIP), Genf, April 2021.
- WHO (2024): »Voluntary contributions by fund and by contributor, 2023«. Seventy-Seventh World Health Assembly, Provisional agenda item 21.1, A77/INF./2, 9. Mai 2024.
- Weitze, Marc-Denis (2023): »Corona-Kommunikation. Eine Krise in Wissenschaft, Politik und Medien«, Springer, Berlin.
- Wilkinson, Richard und Pickett, Kate (2009): »Gleichheit ist Glück. Warum gerechte Gesellschaften für alle besser sind«, Tolkemitt Verlag, Berlin.
- Wissenschaftsrat (2021): »Wissenschaftskommunikation«, Positionspapier Drs. 9367-21, Kiel, Oktober 2021.
- Zinn, Alexander (2022): »Zwischenruf eines Geimpften: Warum ich Verständnis für die Impfskeptiker habe«, Berliner Zeitung, 8. Januar 2022.